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ИЗдаетСя С 2005 гОда

Валерий Сурганов

глава правительства Карим 
Масимов провел встречу со 
всем активом нпп

В среду премьер-министр Карим Маси-
мов совместно с председателем президи-
ума Национальной палаты предпринима-
телей «Атамекен» Тимуром Кулибаевым 
провел встречу в Астане с ведущими 
бизнесменами страны, главами нацком-

паний и холдингов, а также предприни-
мателями из регионов. На встрече было 
заявлено о мерах по выходу из кризиса, 
улучшению бизнес-климата и исполне-
нию некоторых конкретных поручений 
главы государства. Обсуждалось, как 
будет внедряться в жизнь система бес-
платного профессионально-техническо-
го образования, как можно использовать 
деньги ЕНПФ, а также намечена оконча-
тельная дата, когда кабинет министров 
официально представит полный список 
приватизируемых объектов. 

Но в начале встречи председатель 
правления НПП Аблай Мырзахметов 
предложил Кариму Масимову ряд но-
вых инициатив. Так, было предложе-
но создать Единый центр поддержки 
и сопровождения инвесторов по Ре-
гиональной карте развития предпри-
нимательства и передать избыточные 
государственные функции в саморегу-
лируемые организации (так называе-
мые СРО – авт.). 

премьер позвал бизнес 
в новую реальность
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СлияниЕ КТг  
и КТо поМЕшАЕТ 
инВЕСТоРАМ

Слияние компаний «КазТрансГаз» и «Каз-
ТрансОйл» может помешать развитию ин-
вестиционного климата страны. Об этом в 
кулуарах девятнадцатого заседания совета 
ассоциации KAZENERGY сообщил замести-
тель генерального директора по корпоратив-
ному развитию Акбар Тукаев. Оптимизация 
не всегда может быть выгодна и полезна, 
считают эксперты. «Нефть и газ – разные 
категории, и этот факт необходимо учиты-
вать», – добавил Акбар Тукаев. По его словам, 
у нефтяных компаний – крупных налогопла-
тельщиков страны – могут возникнуть слож-
ности при заключении контрактов. «…Вы-
ясняется, что теперь тут надо переписывать 
новые соглашения. Нужно соответствующим 
образом тогда проверять регламенты, прове-
рять другие аспекты. Мы здесь тем самым 
вольно и невольно создадим препоны для 
развития инвестиционного климата», – по-
делился своим видением ситуации Акбар Ту-
каев. Также он отметил, что казахстанский 
рынок газа еще не настолько хорошо развит, 
как рынок нефти. «Механизм по газу до сих 
пор несовершенен. Есть факты того, что, на-
пример (компании, занимающиеся импор-
тно-экспортными операциями, – Ред.), заку-
пают по внутренней цене, говорят, что будут 
поставлять в такой-то аул, в такое-то село. А 
на самом деле поставляют на экспорт и полу-
чают достаточно хорошую прибыль. Это хо-
роший показатель того, что газовый рынок 
нужно совершенствовать. Если по нефти у 
нас более-менее стабильное состояние име-
ется по развитию на тех принципах, на кото-
рых работают и другие страны, то по газу у 
нас все-таки должно быть отдельное разви-
тие и должны быть свои подходы», – пояснил 
Акбар Тукаев. Также он добавил, что около 
40 млрд кубов газа в год Казахстан добывает 
на протяжении почти 10 лет, из которых по-
ловина идет на обратную закачку газа, под-
держку пластового давления и внутренние 
нужды нефтедобывающих компаний. (Соб.
инф.)

НОвОСтИ НедеЛИ

АйжАН САдыКОВА
назначена начальником управления 
образования ВКО

АлПыСбАй АхМЕТОВ, 
ГАлиМжАН 
ПиРМАТОВ

назначены заместителями предсе-
дателя Национального банка РК

АМиР АхЕТОВ
назначен председателем Комитета 
оплаты медицинских услуг Мини-
стерства здравоохранения и соци-
ального развития РК

АСКАР  
ШЕРияздАНОВ

назначен заместителем акима Ак-
тюбинской области

АяН  
ШАлМАГАНбЕТОВ

назначен начальником управления 
земельных отношений Карагандин-
ской области

ВлАдиМиР 
НидЕРГАуС

назначен исполнительным директо-
ром ФК «Шахтер»

дАНияР уСПАНОВ
избран членом правления АО «банк 
Астаны»

ЕлЕНА ШМАРиНА
назначена советником акима Кызы-
лординской области

ТлЕКТЕС дОСАЕВ
назначен начальником управле-
ния государственного архитектур-
но-строительного контроля Ка-
рагандинской области – главным 
государственным строительным 
инспектором

Юлия КиМ
досрочно прекратила полномочия 
заместителя председателя правле-
ния АО «банк Астаны»

кадрОвЫе 
ПереСтаНОвкИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

каЗахСтаН

Валерий Сурганов

В фонде «Самрук-Казына» объявлена 
масштабная трансформация, 
которая сама по себе окажется 

более широким процессом, чем 
обычная оптимизация, структурная 
модернизация или объявленная в 
стране приватизация государственных 
активов. Трансформация холдинга скорее 
охватит все эти процессы одновременно – 
«переварит» и родит на свет нечто новое, 
как обещают в самом фонде, максимально 
компактное и эффективное. Во главу угла 
поставлено президентское поручение, 
которое должно быть реализовано через 
кардинальную смену мышления по 
всей вертикали фонда национального 
благосостояния – от управляющих 
директоров до средних менеджеров в 
дочерних компаниях

Теперь одним из самых важных критериев оценки 
качества работы фонда и его дочерних подразде-
лений станет принцип так называемых Quick Wins, 
или «быстрых побед». Собственно, этот термин, по-
хоже, уже прочно вошел в словарный обиход топ-
менеджеров нацкомпаний, подконтрольных фонду, 
которые начали совершать quick wins у себя на рабо-
те, серьезно относиться к «грейдированию» и катего-
ризации управления. 

В фонде планируют не только упразднить функ-
ции зампредов правления, сократить количество 
управляющих директоров и оптимизировать штат 
сотрудников, но и привить совершенно новое мыш-
ление персоналу «Самрук-Казына». Теперь каждый 
на своем участке работы должен делать все возмож-
ное для того, чтобы умножать свои ресурсы, повы-
шать производительность и добиваться результата 
простым и действенным способом. 

«Трансформация – это не просто оптимизация, 
это не просто приватизация и это не просто модерни-
зация. Это гораздо более глубокий процесс, который 
должен поменять мышление менеджеров, сосредо-
точить их на постоянную нацеленность на прибыль, 
эффективность каждого на своем месте – вот такая 
атмосфера должна теперь быть в большом коллек-
тиве фонда «Самрук-Казына», – накануне сообщил 
журналистам председатель правления АО «Самрук-
Казына» умирзак Шукеев в ходе годового собрания 
по трансформации группы компаний фонда. 

Конечно, первый шаг кампании по трансформа-
ции – это приватизация. Так, два года назад в фонде 
было ни много ни мало 768 дочерних компаний. По 
поручению главы государства в «Самруке» присту-
пили к реализации так называемых непрофильных 
активов, после чего разработали программу прива-
тизации, в которую было первоначально включено 
106 компаний. Поэтому на сегодняшний день из 768 
компаний в фонде осталось лишь 560. В то же время 
по результатам текущей приватизации в рамках бо-
лее глобального процесса трансформации в «Самрук-
Казына» ожидают, что количество дочерних компа-
ний уменьшится примерно до двухсот. 

«Сегодня если компании расположены на девяти 
уровнях управления, то мы сократим их до 4 уров-
ней. Это наш четкий план, и мы твердо намерены 
выполнить его. К тому же, мы полагаем, что в 2017 
году мы выведем большинство наших дочерних ком-
пании на IPO на площадку будущего финансового 
центра «Астана», – заявил умирзак Шукеев. 

Структурные сдвиги
итак, у АО «Самрук-Казына» появляются новые 
функции. Это разработка стратегий как для фонда, 
так и для всех его дочерних компаний, а также оп-
тимизация портфельных компаний. Как разъяснил 
умирзак Шукеев, выступая уже перед гостями годо-
вого собрания по трансформации группы компаний 
фонда, в холдинге должны ориентироваться на луч-
шие отраслевые образцы по всему миру и развивать 

собственные новые отрасли. Речь идет о том, что, 
базируясь на казахстанских традиционных активах, 
фонд за счет заработанных в наших отраслях денег 
должен развивать новые отрасли. Например, газо-
химию, нефтехимию, альтернативную энергетику, 
экологическое строительство и т.д. По признанию 
Шукеева, каждый год перед фондом ставится задача, 
чтобы он начинал инвестировать в два-три подоб-
ных направления.

«Согласно стратегии, у нас должно быть подраз-
деление, которое мониторит состояние рынков всех 
наших отраслевых дочерних компаний. Определяет 
течение тенденций на этих рынках: как мы должны 
себя вести и в целом в какие отрасли «Самрук-Ка-
зына» должен инвестировать. А для решения таких 
задач нам понадобятся люди с высочайшим уровнем 
компетенции», – рассказал председатель правления 
АО «Самрук-Казына». 

По словам умирзака Шукеева, в фонде националь-
ного благосостояния четко описали все роли в новой 
организационной структуре и требуемые компетен-
ции сотрудников. В новой структуре упразднены за-
местители председателя правления, а количество 
топ-менеджеров сокращено практически вдвое: с 16 
до 9 управляющих директоров. В частности, в фонде 
появится управляющий директор по оптимизации 
активов, и предположительно им станет экспат очень 
высокого уровня. Также появится управляющий ди-
ректор по развитию новых отраслей – тоже экспат 
мирового уровня, однако к обоим экспатам будут на-
значены наши специалисты, которые должны будут в 
течение трех лет получить все компетенции и в буду-
щем заменить иностранных управляющих.

В рамках коммуникаций с правительством в фон-
де намереваются по-новому выстраивать отношения 
со всеми стейкхолдерами, в том числе с акционером, 
дочерними компаниями и в целом с обществом. 
Внутри этого блока начнет работу так называемый 
GR-менеджер, или government relations manager, ко-
торый будет представлять все интересы фонда «Сам-
рук-Казына» в правительстве. 

«Под каждым этим блоком есть департаменты, 
где мы предполагаем, произойдет 30-процентное 
обновление. Возможно, мы начнем искать новых 
людей на рынке. В первую очередь для всех этих по-
зиций мы начнем подыскивать сотрудников внутри 
фонда, потом внутри Казахстана, ну а затем выйдем 
на зарубежный рынок. заработает прозрачная схема 
найма с необходимым временем для подачи заявки. 
Отбор будет осуществлять комиссия, возглавляемая 
нашим НR-менеджером. Полагаю, что к марту-апре-
лю следующего 2016 года в нашем корпоративном 
центре сформируется новый коллектив», – добавил 
умирзак Естаевич. 

Немаловажно и то, что, как пообещал умирзак 
Шукеев, с середины следующего года весь доку-
ментооборот, все совещания, семинары, все меро-
приятия в корпоративном центре фонда «Самрук-
Казына» должны будут проводиться на английском 
языке. Также начиная со следующего года в фонде 
планируют внедрить английский язык в практику 
повседневного делового общения. По замыслу ру-
ководства фонда, это позволит выстроить эффек-
тивные коммуникации внутри фонда с новыми 
менеджерами, а также с зарубежными партнерами 
холдинга.

Чтобы как в Chevron и Deutsche Bank
АО «Самрук-Казына» завершило работу с крупней-
шей международной консалтинговой компанией в 
области управления Hay Group. Теперь каждая долж-
ность в будущей модели управления «Самрука» бу-
дет оценена точно так же, как оценена должность в 
General Electric или в автомобилестроительной кор-
порации Toyota. Тем не менее председатель правле-
ния фонда остается реалистом: «Конечно, людей мы 
сразу на высокий уровень не поднимем. Поэтому бу-
дем проводить «грейдинг» и обучать персонал». 

В свою очередь список «быстрых побед» продол-
жает новая концепция закупок в «Самрук-Казына», 
разработанная на основе международного опыта. 
Эта инициатива нацелена на достижение экономии 
в 380 млрд тенге в год. Основные преимущества кон-
цепции – предквалификационный отбор, который 
должен избавить фонд от случайных участников 
тендера, от фирм-однодневок и т.д. А также катего-

ризация и централизация закупочного процесса на 
разных уровнях. 

Сейчас фондом «Самрук-Казына» закупается 150 
тыс. наименований товаров и услуг и для того чтобы 
организовать все тендеры, в фонде работает около 5 
тыс. человек. При этом одни и те же товары покупа-
ются у разных поставщиков и по разным ценам.

«Нам необходимо прекратить эту практику. 
Категоризация предполагает эффективность. Вот 
пример: недавно мы должны были приобрести 260 
автомобилей. Решили все централизовать, потому 
что так бы этим вопросом занималось бы около 30 
закупщиков, а когда мы централизовали, то зани-
мался лишь один человек – сидя за компьютером 
он сделал закупку дешевле на 25%, чем это было 
предусмотрено первоначальным планом. Точно 
так же все нацкомпании закупают бумагу, ком-
пьютеры, картриджи, отдельные компании заку-
пают трубы и арматуру. Так вот, если все закупки 
категорировать, то мы можем получить отличный 
результат», – прокомментировал глава АО «Сам-
рук-Казына». 

Чтобы дочерним компаниям было легче ориенти-
роваться в новой трансформации, в корпоративном 
центре фонда разработали так называемые 10 рефе-
ренсных моделей. Они разработаны по принципу 
аналогичных моделей в малазийском управляющем 
холдинге «Казанах» и сингапурском холдинге «Тема-
сек». В частности, речь идет о так называемых «цвет-
ных» книгах, каждая из которых посвящается опре-
деленному направлению. Одна – по закупкам, другая 
– по корпоративному управлению, третья посвящена 
бюджету и т.д. Как считают в фонде, эта методология 
поможет дочерним компаниям быстрее продвигать-
ся в вопросах корпоративного управления, не тратя 
время попусту. 10 референсных моделей издадут в 
виде книг и передадут в руки менеджменту. То есть 
корпоративные функции сверху донизу будут стан-
дартизованы. В то же время производственные функ-
ции – добыча, бурение, транспортировка целиком 
и полностью остаются в ведении самих дочерних 
компаний. «Самрук» будет лишь занят повышением 
общей эффективности той или иной отрасли в про-
центном отношении. 

Не обошел стороной умирзак Шукеев и вопрос 
того, что ждет «Самрук-Казына» после приватиза-
ции. 

«Теперь все задают вопрос, что будет с «Самру-
ком»? «Самрук» будет так же как сингапурский «Те-
масек» и малазийский «Казанах» очень компактной, 
гибкой инвестиционной структурой с двумя типами 
активов. Один тип активов, таких как АО «НК «Каз-
МунайГаз», АО «НАК «Казатомпром», «КТж», инфра-
структурные активы и т.д., то есть стратегические 
госактивы, где контрольный пакет акций сохранит-
ся в руках государства, а неконтрольный будет про-
дан. Но мы должны понять: задача трансформации 
заключается в том, чтобы «КазМунайГаз» эффектив-
но управлялся так же, как Shell или Chevron, а КТж 
– как Deutsche Bank. Тогда как коммерческие активы, 
такие как «Таукен-Самрук», энергетические активы 
или новые производства – от них мы будем требовать 
только доходности, причем большей, чем в среднем 
по отрасли в мире, и если она окажется отрицатель-
ной, то у нас, как у акционеров, останется два вы-
хода. или мы меняем менеджмент или мы продаем 
указанный актив», – заверил руководитель АО «Сам-
рук-Казына». 

По его словам, трансформация – это одновремен-
ное изменение в трех измерениях: люди, мышление 
и бизнес-процессы. Трансформация должна при-
вести к тому, чтобы каждый менеджер думал, как 
сделать более эффективно то, чем он занимается. 
Поэтому замена мышления, культуры ведения биз-
неса, введение новой системы ценностей – вот в чем 
суть трансформации. Постоянная нацеленность на 
результат, повышение производительности труда, 
карьерные продвижения только по заслугам на осно-
ве прозрачной объективной оценки и отбора персо-
нала. 

«Быстрые выигрыши» нацкомпаний
Главы нацкомпаний, входящих в холдинг «Сам-
рук-Казына», не преминули поделиться своими 
успехами в области quick wins. Так, председатель 
правления АО «НК «КазМунайГаз» Сауат Мынбаев 

заметил, что КМГ сейчас сосредоточен на «быстрых 
победах» в производстве. Это 16 «быстрых побед» 
в сфере разведки-добычи. Например, в настоящее 
время реализуется проект интеллектуального ме-
сторождения в АО «Эмбамунайгаз». Также в компа-
нии «Эмбамунайгаз» внедряется система ремонтов 
и снабжения. 

«По девяти бизнес-функциям мы договорились 
делать «быстрые победы». Это уже большая работа. 
Вы представляете, если в группе «Самрук-Казына» 
будет мгновенно за час собираться информация по 
долгу, по кешу, по всем казначейским операциям, по 
регламентации – кто, куда и за что заплатил, выпол-
няются ли операции в рамках ковенантов или нет, по 
единой ли процедуре «грейдируются» люди», – обри-
совал перспективу Сауат Мынбаев. 

Тогда как председатель правления АО «НАК «Ка-
затомпром» Аскар жумагалиев поведал о том, что в 
«Казатомпроме» сформировали команду по транс-
формации и утвердили новую стратегию, которая 
вобрала в себя элементы трансформации фонда 
«Самрук-Казына». для примера жумагалиев провел 
параллель с телефонами Nokia и Apple. 

«Nokia – это та компания, которая в какой-то мо-
мент просто остановилась в развитии и перестала 
изменяться, отказалась от «тач-скрина», осталась 
со своими «кнопочками», и мы сейчас все прекрасно 
знаем и понимаем, где Nokia, а где Apple», – образно 
пояснил Аскар жумагалиев. 

По словам главы «Казатомпрома», в нацком-
пании совместно с консалтинговой компанией 
McKinsey&Company проанализировали, что сегод-
ня из себя представляет национальный оператор в 
сфере атомной энергетики и пришли к выводу, что 
в компании присутствует недостаточная диверси-
фикация, есть кадровые проблемы, и непрофильные 
активы – одна из самых больших проблем, разруша-
ющих стоимость «Казатомпрома».

Поэтому в «Казатомпроме» решили начинать с 
диверсификации производства. «Мы сегодня при-
сутствуем в обогащении, мы делаем порошки и то-
пливные таблетки и мы добываем непосредственно 
природный уран. Но не присутствуем в производ-
стве ядерного топлива, не присутствуем на этапе 
конверсии и это нам не позволяет сказать, что мы 
компания, которая охватывает все звенья ядерного 
топливного цикла. Что, конечно же, мы собираемся 
изменить», – заявил жумагалиев. 

По его словам, буквально в декабре планирует-
ся подписание соответствующего соглашения по 
строительству с китайскими партнерами завода те-
пловыделяющих сборок, активно прорабатывается 
вопрос с канадскими коллегами по строительству 
аффинажного завода. По оценке жумагалиева, ядер-
ное топливо Казахстан начнет производить на рубе-
же 2019 года, конверсию несколько позже. 

При этом, как отметил глава «Казатомпрома», 
ранее в структуре нацкомпании не существовало 
управления маркетинга. А сейчас создан целый де-
партамент маркетинга. 

«Все аналогичные компании, которые сегодня 
присутствуют на рынке природного урана, имеют 
трейдинговые компании. Это тот инструмент, кото-
рый позволяет более гибко реализовывать продук-
цию. Предполагаем создать такую компанию уже в 
следующем году», – поделился планами Аскар жума-
галиев. 

В свою очередь председатель правления АО «Каз-
почта» багдат Мусин рассказал о том, как проходят 
трансформация и quick wins в его нацкомпании. 

«В настоящее время мы осуществляем проект 
«почтовых супермаркетов». Это открытого форма-
та офис с множеством стеллажей, в которых лежат 
посылки наших интернет-пользователей. В конце 
декабря мы откроем в столичном ТРЦ «хан Шатыр» 
подобный почтовый супермаркет. Это будет офис со 
стеллажами для хранения до тысячи посылок. Кли-
ент сможет получить квитанцию в супермаркете, 
указав трек-номер на дисплее специального аппара-
та, и забрать свою посылку со стеллажа на выходе, 
предварительно сверив данные и оплатив стоимость 
услуги. Позже такие супермаркеты будут открыты и 
в других городах страны

Мы посчитали: в выдаче посылок сейчас задей-
ствовано более 30 человек, а вот по такому принци-
пу будет задействовано меньше пяти человек. Это и 
есть как раз та эффективность в рамках трансформа-
ции, о которой мы говорим», – констатировал багдат 
Мусин. 

Свою высокую оценку процессу трансформации 
холдинга и его дочерних структур дал и эксперт, 
директор Центра макроэкономических исследова-
ний Олжас худайбергенов. По словам экономиста, 
в течение этого года программа трансформации 
вплоть до этапа планирования велась в 4 структу-
рах: в самом фонде, в АО «Казпочта», в «КазМунай-
Газе» и КТж. 

«Та конструкция, которая задумана, надеюсь, она 
приведет к положительным результатам. «Казпочта» 
в программе трансформации является передовой 
компанией, по которой судят и будут судить обо всех 
остальных компаниях. Тем более что «Казпочта» 
оказывает услуги напрямую населению, то есть мак-
симально широко охватывает население. Сама «Каз-
почта» вначале оценивалась как достаточно отсталая 
компания и те позитивные изменения, которые с ней 
происходят, безусловно, импонируют обществу. Это 
обусловлено приходом новых управленцев, более 
молодых, имеющих в обществе имидж технократов. 
Также в «Казпочте» в совете директоров присутству-
ют люди, которые известны всему обществу и имеют 
высокий уровень доверия как профессионалы своего 
дела», – аргументировал свое мнение Олжас худай-
бергенов. 

директор Казахстанского института стратегиче-
ских исследований (КиСи) Ерлан Карин добавил, 
что трансформация АО «Самрук-Казына» в идеале 
должна стать проектом национального масштаба. и 
если в прошлом году находились те, кто не разделял 
идеи трансформации, то в году нынешнем новая си-
туация заставила по-другому взглянуть на процессы 
трансформации и модернизации. 

«Меняться, изменяться, избавляться от нера-
ботающих активов, от ненужных пассивов – это 
единственный эффективный ответ, как нам стать 
конкурентоспособней в условиях сужающихся воз-
можностей. Нам сейчас нужны успешные приме-
ры, кейсы этих перемен. Новшества, внедряемые 
сегодня некоторыми нацкомпаниями фонда – АО 
«Казпочта» и АО «Казахтелеком», – создают привле-
кательный модернизационный тренд и для других 
компаний. Они создают моду на креативные подхо-
ды в менеджменте. А проекты КТж по расширению 
транзитно-транспортного потенциала страны позво-
лят изменить геостратегическое мышление нации, 
расширить его в глобальной системе координат», – 
сказал Ерлан Карин. 

директор КиСи усилил мысль умирзака Шуке-
ева о том, что цель трансформации – это не просто 
эффективное управление, оптимизация, повышение 
производительности труда, улучшение финансовых 
и операционных показателей, а привнесение именно 
ментальных изменений.

Трансформация  
национального масштаба
В фонде «Самрук-Казына» будут менять все: от менеджеров до мышления

Виктория Романова

Ежедневно во всемирной сети интер-
нет происходит порядка 2000 DDoS-
атак. В среднем одна такая атака, 

способная вывести из строя интернет-
часть компании на неделю, стоит всего 
$150. Кроме прямых убытков от сбоя в 
работе интернет-ресурса, атаки влияют 
на лояльность пользователей, а также 
на продуктивность работы персонала. 
По статистике, 11% респондентов были 
под атакой шесть и более раз за год, сре-
ди тех, кто за последние 12 месяцев был 
под атакой, 46% «лежали» более 5 часов, 
а 23% – более 12 часов. Компания «Кселл» 
разработала и начала предлагать своим 
клиентам решение, которое может ре-
шить проблему с DDoS-атаками очень 
быстро, не более чем за 3 минуты. Что 
это за решение и как оно работает, в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Евгений 
Климов, директор департамента безопас-
ности АО «Кселл».

- Что такое DDoS-атака и как она мо-
жет повлиять на работу компании?

- DDoS (Distributed Denial of Service) – 
это распределенные атаки типа «отказ в 
обслуживании». Современные органи-
зации, бизнес-процессы которых завяза-
ны на использовании интернет-каналов, 
чаще всего подвержены таким атакам. 
Например, онлайн-магазины, интернет-
банкинг в современных банковских орга-
низациях, страховые компании, которые 
принимают заявки или выдают какую-то 
информацию на своих сайтах. Соответ-
ственно, когда компании выстраивают 
свою иТ-инфраструктуру, веб-серверы, 
закупают необходимый интернет-канал, 
они примерно рассчитывают емкость и 
количество посетителей, которых эти 
серверы должны обрабатывать, как по 
каналу, так и по серверу. Когда злоумыш-
ленники понимают, что емкость канала 
не очень высокая, они могут сгенери-
ровать дополнительную нагрузку, что в 
свою очередь приведет к простою этого 
сервиса. Нагрузка создается совершенно 
разными способами. Во-первых, исполь-
зуются зараженные компьютеры по все-
му миру, которые по команде из центра 
начинают одновременно обращаться к 
этому серверу и тем самым повышают 
нагрузку. Во-вторых, нагрузка генерит-
ся с использованием так называемых 
амплификаторов – массива некорректно 
настроенных серверов. Послав на них 
определенным образом сформирован-
ный запрос, можно получить ответ, кото-
рый в десятки раз больше по объему, чем 
исходящий запрос. Соответственно, если 
злоумышленник отправляет на этот сер-
вис запрос, подменяя свой адрес на адрес 
жертвы, то жертва получает огромный 
объем информации. Перегружается ка-
нал, сервер и ресурс падают. В-третьих, 
атакующий может эксплуатировать осо-
бенности веб-сервиса путем постоянного 
вызова наиболее ресурсоемких запросов, 
например, поиск по содержимому на сай-
те, тем самым повышая на него нагрузку. 
и если это делается постоянно, кто-то 
целенаправленно «бомбит» ресурсы, это 
называется DDoS-атака и приводит к про-
стою ресурса на неопределенный период 
времени, ровно на столько, на сколько у 
злоумышленника хватит денег.

 - инициаторами или заказчиками 
DDoS-атаки могут быть конкуренты?

 - Это могут быть конкуренты, оби-
женные пользователи или партнеры. 
Но в первую очередь логично предпо-
ложить, что заказчиками таких атак 
являются конкуренты. Если проанали-
зировать, именно в тот период, когда 
распределяются большие рекламные 
пакеты, почему-то часть интернет-изда-
ний автоматически перестает работать. 
Случайным образом именно в этот пери-
од времени на этот ресурс заказывается 
DDoS-атака. Когда крупный рекламо-
датель смотрит, у кого ресурс работа-
ет хорошо, а у кого плохо, и видит, что 
какой-то ресурс недоступен, он начина-
ет сомневаться в том, а давать ли ему ре-
кламные бюджеты.

Часто заказывают DDoS-атаки в ин-
тернете обиженные пользователи, есть 
целый рынок таких подпольных крими-
нальных сервисов и услуг. их просто най-
ти и стоит это не так дорого.

Третий тип больше присущ банкам. 
злоумышленники используют такие 
схемы, когда с помощью DDoS-атаки 
прикрывается другое, более серьезное 
преступление. Например, через интер-
нет-банкинг крадется большой объем де-
нежных средств. для того чтобы служба 
безопасности и все ресурсы банка были 
сосредоточены на чем-то другом, кибер-
преступники параллельно организовы-
вают DDoS-атаку и все начинают зани-
маться ею, а деньги в это время уходят.

 - Расскажите о вашей новой услуге 
«Анти DDoS». Для кого она разработа-
на?

 - Наше решение позволяет органи-
зовать гарантированную защиту от 
DDoS-атак за счет распределенной ар-
хитектуры, которую мы выбрали. Во-
обще, изначально мы выбирали реше-
ние для того, чтобы обезопасить самих 
себя и гарантировать высокий уровень 
сервиса нашим корпоративным клиен-
там и абонентам, то есть постоянную 
доступность голосовых сервисов, высо-
кий уровень предоставления услуг в об-
ласти данных. Проанализировав риски, 
то, что происходит в мире, мы увидели, 
что телеком-компании начинают ата-
ковать, мы решили проактивно защи-
титься. Выбрали для себя это решение, 
а потом подумали: «А почему бы не на-
чать предлагать это нашим корпоратив-
ным клиентам, которые нас также об 
этом спрашивают?» Мы предоставляем 
интернет-услуги, также можем предо-
ставлять и защиту от DDoS-атак. Со-
гласовали с нашим B2B департаментом 
план действий, провели еще раз анализ 
рынка с точки зрения того, с кем лучше 
заключать партнерство, выбрали теку-
щего партнера и совместно с ним предо-
ставляем рынку эту услугу.

 - А кто ваш текущий партнер?
 - Это российский провайдер системы 

защиты от DDoS-атак QRator Lab.

 - То есть вы предлагаете прогонять 
трафик через вашу сеть для очистки?

- Стоит начать с того, что в вопросе 
защиты от DDoS-атак в принципе суще-
ствуют два подхода. Можно поставить у 
себя специализированное решение. Мно-
гие говорят: у нас в файерволе настро-
ен механизм защиты от DDoS-атак или 
стоит специальное аппаратное решение, 
как говорят айтишники, «железка», кото-
рая умеет защищать от таких атак. Но и 
аппаратное решение, и файервол точно 

так же останутся «узким горлышком» в 
вашей корпоративной инфраструктуре. 
Если атака превышает 100 гигабит, то 
от нее очень тяжело защититься именно 
аппаратными решениями, потому что 
ресурсы интернет-канала ограничены. 
либо нужно обладать неограниченным 
ресурсом, что мало кто может себе позво-
лить в наше время. Тогда вообще никакая 
атака не будет страшна, она просто будет 
невыгодна атакующему. либо надо защи-
щаться, соответственно, если поставили 
«железку», то точно так же атакующий 
перегружает эту «железку».

Мы пошли немного по другому пути 
– по пути распределенных центров филь-
трации. у нас есть локальный центр 
фильтрации, который находится здесь, 
и есть несколько в Европе, США и Юго-
Восточной Азии. Весь трафик, который 
проходит через эти центры или точки, 
а он все равно через них проходит, если 
абонент, клиент или атакующий сидит 
где-то в Европе или в США, все идет через 
ключевые точки и там уже идет очистка 
трафика. То есть до Казахстана доходит 
только очищенный трафик. Вредоносный 
трафик внутри нашей страны очищается 
на нашей локальной точке фильтрации. 
за счет этого мы существенно увеличи-
ваем объем трафика, который можно об-
работать и очистить.

 - получается, ни аппаратные реше-
ния, ни настройки файервола, ни про-
граммные решения не защитят компа-
нию от массированной DDoS-атаки?

 - С массированной, объемной атакой, 
продуманной – не справятся.

 - Вы предлагаете прогонять трафик 
через вашу сеть для очистки, но это же 
увеличивает скорость прохождения 
сигнала. А если это будет объемный 
трафик?

 - Скорость прохождения информа-
ции также увеличивают и аппаратные 
решения. Мы этот параметр тоже анали-
зировали, когда принимали решение о 
партнерстве. На самом деле задержка на 
обработку трафика несущественна, она 
составляет микросекунды. и нужно по-
нимать, что мы не отправляем наш тра-
фик на серверы в Европе.

Смотрите, образно говоря, на один 
и тот же ресурс приходит определен-
ный объем трафика. Можно поставить 
систему защиты у самого ресурса, то 
есть, к примеру, файервол, и тогда весь 
трафик, который приходит из разных 
точек, из разных стран, весь будет попа-
дать в эту трубу и может возникнуть так 
называемое «узкое горлышко». А можно 
поставить несколько точек фильтрации 
в разных странах, чтобы трафик очи-
щался уже там и поступал в эту трубу у 

самого ресурса уже очищенным или его 
локальный объем был намного меньше.

 - Больше DDoS-атаки генерируются 
локальным или глобальным трафи-
ком?

 - Глобальным, практически все DDoS-
атаки генерируются глобальным трафи-
ком. Внутри Казахстана мы видим всего 
лишь 900 зараженных машин, которые 
участвуют в ботнетах и атаках. Это не так 
много. В России сейчас 13 тысяч таких 
машин. В Европе – несколько десятков 
тысяч, в США и Китае еще больше.

Сейчас атаки идут в основном из Ев-
ропы, России, США и Китая, доля казах-
станского трафика очень мала. Пока.

 - Что нужно сделать, чтобы подклю-
чить эту услуги и сколько она стоит?

 - В первую очередь позвонить по 
контактам, которые указаны у нас на 
сайте. Мы сводим вместе наших иТ-
специалистов и представителей компа-
нии, они осуществляют достаточно про-
стую операцию и при хорошем стечении 
обстоятельств, если все отработали со 
своей стороны, то через день они уже под 
защитой.

 - А если компания маленькая и иТ-
сотрудник на аутсорсе, вы помогаете 
внедрению?

 - Конечно. более того, на периодиче-
ской основе организация будет получать 
отчеты о том, что происходило у них в 
сети. О том, что на компанию была DDoS-
атака, они узнают только из отчета, ни-
каких сбоев непосредственно в своей 
сети никто не заметит.

 - Это будет абонентская плата?
 - да, в зависимости от пакета плюс 

стоимость трафика, цена выставляется в 
зависимости от объема полезной нагруз-
ки на сайт.

 - Вы будете в дальнейшем развивать 
это направление по внедрению услуг в 
сегменте информационной безопасно-
сти, ведь DDoS-атаки – это только часть 
из них. Есть вирусы, шифровальщики, 
фишинг и много других зловредов.

 - Мы уже работаем в этом направле-
нии, предлагаем антивирусную защиту 
для наших абонентов, как мобильных, 
так и стационарных, прорабатываем за-
щиту веб-сайтов от хакерских атак и 
скоро запустим ее. Также в наших пла-
нах внедрение других сервисов в рамках 
концепции Security services provider, ког-
да компании заказывают именно обе-
спечение безопасности своих сервисов, 
которые находятся либо на нашей терри-
тории, либо у них, профессионалам, ко-
торые находятся в телеком-провайдере. 
В том числе сможем проводить анализ 
защищенности ресурсов.

 - я понимаю, почему компания 
может заказать у вас защиту от DDoS-
атак, но в чем ваше преимущество в 
антивирусных решениях?

 - Среди наших партнеров по антиви-
русным решениям – «лаборатория Ка-
сперского», Dr.Web, Eset. Абоненту доста-
точно просто зайти к нам на сайт, скачать 
антивирус, поставить себе на телефон и 
оплачивать с баланса, что, по-моему, го-
раздо удобнее, чем каждый раз оплачи-
вать где-то по карточке.

 - Когда будет внедрена услуга и 
сколько компаний, по вашим ожида-
ниям, ею воспользуются?

 - Официально она запущена на про-
шлой неделе, но тестирование с первыми 
клиентами мы начали около двух меся-
цев назад. Мы видим достаточно серьез-
ный потенциал для роста потребности в 
этой услуге на рынке, многие компании, 
как государственные, так и частные, в 
ней заинтересованы, ожидаем большой 
интерес. Это будут онлайн-СМи, ретей-
леры, банки, есть несколько запросов от 
государственных учреждений, которые 
предоставляют услуги населению, то 
есть все организации, бизнес которых 
связан с интернетом.

Евгений Климов: «Сфера противодействия 
DDoS-атакам имеет большой потенциал для роста»

премьер позвал бизнес  
в новую реальность

Мырзахметов также предложил изби-
рать независимых директоров ФРП «даму» 
по представлению НПП «Атамекен», ис-
ключить со следующего 2016 года дубли-
рование сервисных функций. и выска-
зался за полную передачу этих функций в 
НПП с переводом в доверительное управ-
ление операционных залов в областях, в 
Астане и Алматы. 

«В рамках ЕАЭС и ВТО предлагаются 
следующие меры: внедрить институт ин-
дустриального сертификата, который по-
зволит формировать единую базу данных 
всех производств в Казахстане, создать 
единый реестр добросовестных отече-
ственных товаропроизводителей для уча-
стия в госзакупках и закупках АО «ФНб 
«Самрук-Казына», а также разработать 
правила предоставления промышленных 
субсидий с целью «тонирования» адрес-
ных, экспортных и импортозамещающих 
субсидий в рамках Евразийского экономи-
ческого союза и ВТО», – предложил Аблай 
Мырзахметов.

В то же время председатель президи-
ума НПП Тимур Кулибаев высказался по 
профтехобразованию, которое в своем 
послании глава государства Нурсултан 
Назарбаев обещал сделать бесплатным. 
Тимур Кулибаев начал в целом с системы 
дуального образования в стране. По его 
словам, бизнес активно включился в реа-
лизацию дуального образования: в стране 

в рамках этой стратегии уже подготовлено 
более 16 тыс. специалистов. и более 95% 
трудоустроено. 

«То есть для профтехобразования – это 
очень хороший высокий показатель. По-
нятно, что с учетом того, что глава госу-
дарства дал поручение с 2017 года ввести 
бесплатное профессионально-техниче-
ское образование, соответственно это бу-
дет происходить на возмездной основе и, 
наверняка, мы выработаем механизм, по 
которому частные колледжи начнут полу-
чать возмещение из госбюджета по подго-
товленным и трудоустроенным кадрам», 
– прокомментировал Тимур Кулибаев.

Между тем председатель правитель-
ства Карим Масимов отметил, что в 2015 
году он уже неоднократно встречался с 
представителями бизнес-сообщества. По 
мнению Масимова, «для всех для нас и 
для вас в первую очередь этот год оказал-
ся непростым», поскольку происходила 
коррекция очень многих экономических 
показателей. 

«Совсем недавно глава нашего госу-
дарства выступил с Посланием народу 
Казахстана. были очень ясно и четко рас-
ставлены акценты: те задачи, которые 
стоят перед правительством, перед вами, 
перед всем обществом, которые нам не-
обходимо решить в 2016 году, основыва-
ясь на послании президента, мы должны 
решить. Во вторник мы провели расши-
ренное заседание правительства, где все 

высказали позицию кабинета министров 
по всей экономической политике и де-
нежно-кредитной политике Нацбанка на 
будущий 2016 год. Нам вместе с вами не-
обходимо проработать конкретный план 
действий: что мы потом будем делать «на 
земле», то есть какие шаги мы будем пред-
принимать, чтобы плодотворно пройти 
2016 год», – обратился премьер-министр к 
активу НПП, крупным бизнесменам и гла-
вам нацкомпаний. 

По словам Карима Масимова, нашел 
свое решение вопрос денежно-кредит-
ной курсовой политики: «сейчас мы плюс 
минус вышли на определенную равно-
весную позицию». Вопросом для обсуж-
дения было и использование пенсионных 
средств ЕНПФ. 

«Мы продолжим обсуждать тему Еди-
ного накопительного пенсионного фонда 
на совете по экономической политике. 
ждем консолидированной позиции от 
НПП и Ассоциации финансистов РК, но 
хотел бы обратить внимание на то, что 
деньги пенсионного фонда это не наши с 
вами деньги – это не деньги государства, 
это деньги пенсионных вкладчиков. и в 
первую очередь мы должны думать, как 
защитить средства ЕНПФ, как защитить 
и приумножить средства наших вклад-
чиков», – подчеркнул Масимов. Однако 
он все же добавил, что во вторую очередь 
мы должны смотреть на активы ЕНПФ как 
на средства для фондирования и решение 

текущих проблем. Но это еще предмет для 
открытого обсуждения. 

Также Масимов сообщил, что прави-
тельство вплотную подошло к реализации 
плана приватизации – 22 декабря на оче-
редном заседании кабинета министров он 
анонсировал утверждение окончательно-
го плана и списка объектов приватизации, 
который будет опубликован в официаль-
ной печати.

«у нас есть очень большое пожелание и 
глава государства высказал его во время 
встречи с руководством НПП во вторник. 
Так вот, мы очень надеемся, что казах-
станский национальный бизнес примет 
активное участие в приватизации выстав-
ляемых на аукцион объектов. Это уни-
кальный момент для развития всего на-
шего казахстанского бизнеса», – заметил 
премьер.

Он также напомнил бизнесменам, что 
в стране принят новый Трудовой кодекс, 
который получился чрезвычайно «про-
бизнесовым», то есть на стороне развития 
бизнеса в государстве: «Эта новая реаль-
ность дает вам возможность более актив-
но участвовать в секторах, которые не 
связаны с энергоносителями и сырьевыми 
ресурсами. Поскольку цены на эти товары 
зашли в другую фазу и конкурентоспособ-
ность нашего курса тенге, наших зарплат, 
нашего правового поля позволяет более 
активно развивать несырьевые секторы 
экономики».

[Начало На стр. 1]
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КТг инВЕСТиРуЕТ 
$310,5 Млн  
До 2020 гоДА

«КазТрансГаз» планирует инвестиции в 
размере около $310,5 млн в проекты по обе-
спечению газом населенных пунктов респу-
блики. Об этом сообщил Ерканат Темирханов, 
заместитель генерального директора КТГ по 
трансформации и развитию. «Общая сумма 
инвестиционных программ «КазТрансГаза» 
по газификации регионов и модернизации 
газораспределительных систем Казахстана 
на 2015-2020 годы составляет свыше 95 млрд 
тенге», – сообщил он. Темирханов также про-
информировал, что в рамках различных ин-
вестиционных программ «КазТрансГаза», 
рассчитанных на 2015-2017 годы, запланиро-
вано строительство новых газопроводов об-
щей протяженностью 5 тыс. км, в том числе 
2,2 тыс. км проложено в 2015 году. (ТАСС)

БЕйнЕу – Бозой 
пРопуСТил 2 МлРД 
КуБ. М гАзА

Через участок бейнеу – бозой с 2013 года 
транспортировано более 2 млрд куб. м газа, 
сообщил вице-министр энергетики РК Магзум 
Мирзагалиев. «две недели назад завершено 
строительство линейной части газопровода 
бейнеу – бозой – Шымкент – участка бейнеу 
– бозой. Он был введен в эксплуатацию в 2013 
году. В целом полное завершение проекта по-
сле строительства всех компрессорных стан-
ций планируется в 2017 году. Мощность дан-
ного газопровода составит 10 млрд куб. м газа 
в год», – сказал М. Мирзагалиев. По информа-
ции вице-министра, по итогам реализации 
данного масштабного проекта будет возмож-
ность подвести газ в дома приблизительно в 
600 населенных пунктах. (strategy2050.kz)

ДогоВоРЕнноСТЕй  
С РФ по гАзу нЕТ

Казахстан не может поставлять газ на 
украину без договоренностей с Россией, со-
общил вице-министр энергетики Казахстана 
Магзум Мирзагалиев. «Надо понимать, что 
для поставки газа в украину в первую очередь 
необходимо договориться с Россией. На се-
годняшний день у нас таких договоренностей 
нет», – сказал он на брифинге в Астане. «Мы 
продаем сегодня газ на границе с РФ, нас се-
годня это удовлетворяет», – добавил вице-ми-
нистр. Ранее министр энергетики и угольной 
промышленности украины Владимир дем-
чишин сообщил журналистам, что казахстан-
ская сторона высказала заинтересованность 
в обсуждении проектов по поставкам Киеву 
нефтепродуктов, газового конденсата и ура-
нового концентрата. По его словам, Казахстан 
«является в этом направлении профицитным 
государством», у него есть ресурс для диверси-
фикации своих поставок и казахстанские ком-
пании заинтересованы в поставках энергоре-
сурсов в украину. («интерфакс-Казахстан»)

ЕгипЕТ РАСплАТиТСя 
зА СРыВ

Египет должен выплатить израилю $1,76 
млрд в качестве компенсации за срыв поста-
вок газа. Такое решение принял междуна-
родный арбитраж, сообщает Ynet. Средства 
должны быть выплачены двумя египетскими 
государственными газовыми компаниями — 
EGPC и EGAC. Механизм выплат будет опре-
делен позднее. Согласно решению арбитража, 
Египту также предстоит выплатить израилю 
пени и судебные издержки, сообщает РбК. В 
апреле 2011 года на Синайском полуостро-
ве был взорван газопровод, это привело к 
остановке потока газа в израиль. В то время 
диверсии происходили и на других участках 
египетского газопровода. В 2013 году экспорт 
газа из Египта в израиль прекратился. Такое 
решение в одностороннем порядке приняло 
новое руководство страны, которое пришло к 
власти после свержения экс-президента хосни 
Мубарака. израильская электрическая корпо-
рация, которая подавала иск, подчеркивала, 
что Каир поставлял газ в рамках 20-летнего 
соглашения с израилем, отмечает Haaretz. 
Компания была вынуждена закупать топли-
во по более высокой цене и понесла тяжелые 
убытки, указывалось в иске. При этом изна-
чально корпорация оценивала свои убытки в 
$4 млрд. (OilCapital.ru)

СоглАСоВАнА 
РЕзолюЦия  
по иРАну

«Шестерка» международных посредников 
и иран 7 декабря согласовали текст проекта 
резолюции Совета управляющих МАГАТЭ 
о возможных в прошлом военных аспектах 
иранской ядерной программы, по существу 
закрывающий так называемое «ядерное до-
сье» ирана», – сообщил постпред РФ при МА-
ГАТЭ и других международных организациях 
в Вене Владимир Воронков. Ранее он говорил 
о том, что в случае принятия данного проекта 
резолюции на ожидаемом чрезвычайном засе-
дании Совета управляющих МАГАТЭ вопрос 
о возможных в прошлом военных аспектах 
иранской ядерной программы (PMD) будет 
закрыт. Все предыдущие резолюции Совета 
управляющих МАГАТЭ по данному вопросу 
будут отменены и отношения МАГАТЭ и ира-
на отныне будут регулироваться обычным 
набором документов, таким как Соглашение 
о гарантиях и дополнительный протокол к 
нему. В понедельник, 7 декабря, в Вене про-
ходило заседание комиссии «шестерки» (США, 
Великобритания, Франция, Германия, Россия, 
Китай) и ирана по исполнению исторической 
июльской сделки об ограничении иранской 
ядерной программы. На прошлой неделе гене-
ральный директор МАГАТЭ Юкия Амано разо-
слал государствам-членам МАГАТЭ итоговый 
доклад о военных аспектах ияП, ставший 
результатом исполнения параллельного со-
глашения ирана и МАГАТЭ. (РиА «новости»)
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СТАВКА ФРС уДАРиТ 
по РАзВиВАющиМСя 
СТРАнАМ

Повышение учетной ставки ФРС США мо-
жет поставить под удар развивающиеся стра-
ны, несмотря на устойчивую по сравнению 
с летом ситуацию на финансовых рынках в 
октябре-декабре, предупредил в своем квар-
тальном обзоре «Центральный банк для цен-
тробанков» банк международных расчетов 
(BIS). ужесточение монетарной политики и 
укрепление доллара выявят финансовую 
уязвимость американских и иностранных за-
емщиков. По данным банка, совокупный не-
финансовый корпоративный долг на разви-
вающихся рынках, в том числе долларовый, 
в настоящее время составляет $23,5 трлн. 
«Краткосрочная реакция рынка указывает 
на то, что развивающиеся страны могут вы-
держать ужесточение монетарной политики 
США», – отмечает BIS, подразумевая тенден-
ции на развивающихся рынках, наблюдаю-
щиеся с середины ноября. (РБК)

ТуРЕЦКиЕ БАнКи 
нЕ попАДуТ поД 
САнКЦии РФ

Россия не собирается распространять 
введенные ей санкции против Турции на 
банковскую сферу. Об этом финансовым 
учреждениям сообщили представители 
Турецкой банковской ассоциации, сообща-
ет Reuters, ссылаясь на DenizBank, «дочку» 
Сбербанка. два собеседника агентства в 
банковской сфере подтвердили, что банкам 
передали подобные сведения, назвав их ис-
точником DenizBank. Представитель банков-
ской ассоциации в разговоре с Reuters под-
твердил, что «дочка» Сбербанка рассказала 
об отсутствии намерений распространить 
санкции на банки, однако отказался об-
суждать какие-либо детали. Представители 
DenizBank отказались комментировать эти 
данные. (Reuters)

ABN AmRO РАзРЕшил 
КлиЕнТАМ 
оТКРыВАТь СЧЕТА  
по СЕлФи

Голландский банк ABN Amro стал одним 
из первых среди так называемых больших 
банков, кто позволил своим потенциаль-
ным клиентам открыть расчетный счет по-
средством смартфона. для открытия счета 
необходимо сфотографировать удостовере-
ние личности или паспорт, сделать селфи и 
перевести 0,01 евро через сервис iDeal. «Мы 
видим, что использование смартфонов сре-
ди наших клиентов растет с каждым днем. 
Чтобы соответствовать их интересам, мы 
предлагаем возможность открытия счета 
через смартфон, что является быстрым и 
удобным решением, так как не нужно идти 
в банковское отделение», – отметил управля-
ющий директор розничного банкинга Франс 
уолдерс. Недавно банк тестировал новую 
услугу в рамках своей технической лабора-
тории. Пилотная версия была также запуще-
на в шести отделениях банка по Голландии. 
(Banks.eu)

В РФ оСТАнЕТСя 
340 СТРАхоВых 
КоМпАний

К концу года на страховом рынке РФ мо-
жет остаться 340 компаний, заявил игорь 
жук, директор департамента страхового рын-
ка Центрального банка. Напомним, в начале 
года на рынке 404 страховых компании, а к 
1 октября – около 350. 99% компаний уходят 
с рынка из-за некачественных активов, уточ-
нил жук. Также, по его словам, большую роль 
в деятельности регулятора по очищению рын-
ка играют поведенческий надзор и прозрач-
ность бизнес-модели страховщика. «В течение 
2015-2016 годов все компании, которые име-
ют сомнительные активы, должны с рынка 
уйти или сделать активы качественными», 
– заявил глава страхового департамента Цб. 
В качестве примера некачественного актива 
страховой компании он ранее приводил, на-
пример, земельные участки и объекты недви-
жимости, которые находятся в собственности 
компании, но «неизвестно, кто и как их оцени-
вал». (Banki.ru)

10 СТРАн ЕС 
СоглАСны нА 
ВВЕДЕниЕ нАлогА  
нА ФинопЕРАЦии

десять стран еврозоны выразили согла-
сие по основным вопросам введения согла-
сованного налога на финансовые операции 
и планируют к середине следующего года 
договориться по оставшимся пунктам, вклю-
чая ставку такого налога. Предполагается, 
что налог на финансовые операции (financial-
transaction tax, FTT) послужит средством вос-
становления некоторых из государственных 
средств, используемых для поддержки бан-
ков, чтобы обуздать спекулятивные опера-
ции и унифицировать различные сборы, уже 
взимаемые в нескольких странах ЕС. Перего-
воры о введении налога на финоперации на-
чались еще в 2011 году. В сентябре этого года 
министры финансов Германии, Франции, 
италии, Австрии, бельгии, Эстонии, Греции, 
Португалии, Словакии, Словении и испании 
заявили, что добились прогресса и ожидают 
заключения политического соглашения в 
декабре. В итоге соглашение отказались под-
писать только представители Эстонии. По 
предварительным оценкам ЕК, ежегодные 
поступления от такого налога в бюджет мо-
гут составить до 57 млрд евро. Окончатель-
ное решение о размере налога будет принято 
не позднее июня 2016-го. (Banks.eu)
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ольга Фоминских

уходящий год без 
прикрас был сложным и 
одновременно насыщенным 

экономическими и финансовыми 
событиями. Страна оказалась 
не только в эпицентре влияния 
внешних факторов, но и в 
новой реальности. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» 
собрал 10 основных событий, 
которые больше всего 
запомнились в 2015 году и 
оказали влияние на Казахстан и 
отдельные секторы

Девальвация

лидерство среди самых значимых собы-
тий, безусловно, занимает переход на ин-
фляционное таргетирование и, как след-
ствие, дальнейшая девальвация тенге. На 
9 декабря с начала года национальная ва-
люта обесценилась на 69% по отношению 
к доллару и на 51% к евро. Это событие 
сказалось на доверии населения к нацио-
нальной валюте, как, впрочем, и на уровне 
его доходов.

С 20 августа Нацбанк официально отка-
зался от фиксированного курса и перешел 
на свободно плавающий, который в итоге 
обернулся валютной лихорадкой на рын-
ке. Подобные скачки вполне объяснимы 
после перехода к свободно плавающему 
курсу, считает лейла Кульбаева, директор 
департамента аналитических исследова-
ний Visor Capital.

Позже после почти месячной валютной 
лихорадки 16 сентября Нацбанк вмешался 
в рынок и валютными интервенциями его 
стабилизировал. Но после прихода нового 
главы Нб РК данияра Акишева вновь было 
объявлено об отказе от валютных интер-
венций. 

официально: кризис есть

Глава государства официально подтвер-
дил, что в стране кризис и нужно гото-
виться к сложным временам. «Общая ми-
ровая ситуация, а мы часть этого мира, и 
на нас это не влиять не может. Вот мы и 
ощущаем», – отметил президент в феврале 
и дал поручения по сокращению расходов 
на проведение юбилеев и международных 
мероприятий.

В октябре Нурсултан Назарбаев под-
черкнул, что в связи со снижением цен на 
энергоносители поступление доходов в 
бюджет сократилось на 40%. Кроме того, 
«уменьшились цены и на другие основные 
виды экспортной продукции, включая 
черные и цветные металлы, уголь. При 
этом сельское хозяйство обеспечивает 
небольшой рост, а промышленные пред-
приятия, в том числе в машиностроении, 
снизили свое производство», сказал пре-
зидент Казахстана.

«С учетом состояния экономики в мире, 
включая Европу и Восточную Азию, ско-
рое улучшение положения невозможно 
спрогнозировать. Наше население должно 
знать текущую ситуацию, которая означа-
ет уменьшение прибыли наших предприя-
тий, снижение доходов и возможное сокра-
щение рабочих мест. Наступает настоящий 
кризис – более сильный, чем в 2007-2009 
годах», – отметил Нурсултан Назарбаев.

Кайрат Келимбетов ушел  
в отставку

В начале ноября Кайрат Келимбетов по-
кинул свое кресло главы финрегулятора 

по указу президента. Эксперты и полито-
логи назвали ряд причин, почему он был 
отправлен в отставку. Глава государства 
так прокомментировал отставку пред-
седателя Нацбанка: «Снижено доверие к 
банку и национальной валюте – тенге, это-
го допустить нельзя. В стране ощущается 
дефицит тенговой ликвидности, снижа-
ется объем кредитования экономики. Это 
плохие показатели, над их исправлением 
необходимо работать».

Максим лихачев, научный сотрудник 
уральского центра РиСи (Екатеринбург), 
к.ю.н., отметил, что риторика президен-
та ясна: необходимо объяснить новое ка-
дровое назначение, частично возложив 
вину за ухудшение текущей ситуации на 
уходящего главу Нацбанка. «В этом смыс-
ле перестановка в руководстве играет в 
большей степени психологическую роль 
с целью поддержания оптимистичных на-
строений участников рынка и демонстра-
ции готовности руководства республики 
к поиску путей выхода из сложившейся 
экономической ситуации», – уверен рос-
сийский эксперт.

Политологи посчитали, что уходу 
экс-главы Нацбанка поспособствовали 
межэлитные войны, поскольку он еще и 
озвучил список банков, которые спекули-
ровали на валютном рынке. Проще говоря, 
обозначил собственников банков, кото-
рые раскачивали курс.

В целом же аналитики сходятся во мне-
нии, что независимо от персоналий теку-
щие условия являются сложными для лю-
бого главы Нацбанка.

началось разгосударствление

В конце сентября правительство респу-
блики объявило о снижении своего при-
сутствия в 60 крупных государственных 
объектах. бакытжан Сагинтаев, первый 
вице-премьер, отметил, что правитель-
ство поставило перед собой цель увели-
чить долю частного капитала в экономи-
ке и снизить долю государства до 15%. 
В итоге будут выставлены 38 компаний 
от госфонда «Самрук-Казына», 4 «дочки» 
«байтерека» и 4 квазигосударственные 
компании от «КазАгро». Остальные 14 
объектов относятся к республиканской 
собственности, так называемые РГП.

Аналитики считают, что причина кро-
ется в том, что казна пустеет. Экономист 
Петр Своик полагает, что правительству 
необходимы средства. «Могу с уверен-
ностью назвать причину приватизации 
– правительство ищет способы собрать 
деньги. Насколько это поможет экономике 
и бизнесу? думаю, что никак не поможет», 
– отметил экономист.

понижен рейтинг Казахстана

В феврале международное рейтинговое 
агентство S&P понизило кредитные рей-

тинги Казахстана, бахрейна и Омана на 
фоне резкого падения цен на нефть. Рей-
тинг Казахстана был понижен до «BBB» с 
негативным прогнозом.

Антон Табах, директор по региональ-
ным рейтингам и инфраструктурным про-
ектам агентства «Рус-Рейтинг», уверен, 
что в любых рейтинговых действиях есть 
объективная и субъективная сторона. 
«Скорее всего, элементы субъективизма 
есть, но они не превалируют. Рейтинго-
выми агентствами при понижениях рей-
тинга всегда недовольны, и обвиняют в 
политической ангажированности. Но под 
их «горячую руку» регулярно попадают 
страны, власти которых в фаворе у США и 
ЕС (например, украина), да и сами члены 
G7. Членство РК в ЕАЭС и политическое 
сотрудничество, как и высокая степень 
связи экономик двух стран, видимо, сы-
грали свою роль, но риски девальвации, 
снижение доходов от экспорта были более 
значимы», – отметил эксперт. По его сло-
вам, Казахстан не нуждается во внешнем 
финансировании – более того, он накопил 
существенные резервы, но для казахстан-
ских компаний и банков заимствования 
будут осложнены и окажутся дороже.

Компенсированы тенговые 
депозиты

После нынешней девальвации Нацбанк и 
правительство, как хорошие полицейские, 
пролоббировали интересы населения и 
предложили механизм компенсации де-
позитов в тенге. Этот инструмент впервые 
применен в Казахстане и позволил не-
сколько снизить социальное напряжение.

В начале сентября Нб РК утвердил по-
рядок выплаты курсовой разницы по депо-
зитам физических лиц, открытым в тенге. 
Под эту программу попали вкладчики, у 
которых были депозиты в тенге на конец 
операционного дня 18 августа 2015 года. 
При этом остаток по вкладу по состоянию 
на 18 августа 2015 года на банковском сче-
те должен был составлять не более 1 млн 
тенге. 

Выплата курсовой разницы осущест-
влялась по срочным депозитам физиче-
ских лиц. для получения курсовой разни-
цы вкладчик берет на себя обязательство 
по сохранению депозита на специальном 
счете на срок не менее одного года. В 
рамках механизма компенсации плани-
ровалось осуществить выплату курсовой 
разницы около 2 млн вкладчикам. По со-
стоянию на 3 ноября 2015 года в банках на 
рассмотрении находилось более 129 тыс. 
заявлений на переоформление депозитов

Внедрено контрцикличное 
регулирование финсектора

Эта мера также заслуживает отдельного 
внимания, поскольку она значительно 
облегчила жизнь банкирам. Поставлен-
ные ранее жесткие задачи по переходу на 
новые требования существенно пошат-
нули бы рынок, а, как известно, в период 
кризиса вместо ужесточения необходимо 
смягчение регулирования. Об этом Нац-
банк заявил в конце сентября. «Опреде-
ленное ослабление регулятивных правил 
капитализации Нб РК, предложенное в III 
квартале 2015 года, предоставляет некото-
рую передышку для ряда крупных банков, 
которые приблизились к минимальному 
значению коэффициентов регулятивной 
капитализации. Тем не менее многие 
банки могут столкнуться с проблемой 
несоблюдения некоторых регулятивных 
нормативов из-за изменений определения 
неработающих кредитов, которое плани-
руется ввести в действие с 2017 года, учи-
тывая также объемы кредитования в ино-
странной валюте, составляющие сейчас 
около половины общего объема кредитов 
сектора», – отмечается в отчете Fitch.

БТА Банк не будет прежним

Почему банк, национализированный в 
период кризиса, заслужил место в этом 
рейтинге, если ему уже давно искали ин-
вестора? Потому что данный институт 
был крупнейшим в стране, а его спасение 
заняло порядка 5 лет. В момент прошлой 
экономической нестабильности прави-
тельство опасалось того, что вслед за его 
банкротством – вся банковская система 
может встать на колени.

Вторым моментом для включения 
этого института в топ-10 является его 
история развития – она была продолжи-
тельной и достаточно яркой. В свое вре-
мя банк насчитывал наибольшее коли-
чество иностранных дочерних структур. 
добавляют трагичности этой ситуации 
и продолжительные судебные разби-
рательства с экс-председателем совета 
директоров Мухтаром Аблязовым, кото-
рый, по данным института, вывел поряд-
ка $6 млрд.

Напомним, что в конце июня бТА сооб-
щил о прекращении действия лицензии на 
проведение банковских и иных операций 
и деятельности на рынке ценных бумаг 
банка в соответствии с приказом замести-
теля председателя Нб РК. 

орифджан шадиев купил  
RBS Kazakhstan

В этом году была озвучена информация о 
нескольких сделках на банковском рынке. 
В конце февраля правление Националь-
ного банка РК приняло решение о выдаче 
Орифджану Шадиеву согласия на приоб-
ретение статуса крупного участника АО 
дб «RBS (Kazakhstan)». После 20-летнего 
присутствия в стране британский Royal 
Bank of Scotland (RBS) нашел покупателя 
для своего казахстанского бизнеса. «Про-
дажа 100% акций нашего подразделения в 
Казахстане – это часть заявленных страте-
гических изменений, которые коснулись 
операций банка в 25 странах», – сообщили 
в финансовом институте. RBS после миро-
вого финансового кризиса был национа-
лизирован правительством Великобрита-
нии. На его спасение от банкротства было 
потрачено 45,5 млрд фунтов бюджетных 
средств.

Орифджан Шадиев со своей сторо-
ны владеет небольшим Capital Bank 
Kazakhstan. Аналитики не исключили 
возможности слияния этих финансовых 
институтов. Сумма сделки сторонами не 
раскрывается, но аналитики полагают, 
что банк мог быть продан по балансовой 
стоимости. Таким образом, сумма сделки 
могла составить от $70 млн до $100 млн. 
После продажи последует смена названия 
банка

ограничили ипотеку в долларах

Эту меру мы хотели отразить в топ-
рейтинге, поскольку она важна для сек-
тора и его дальнейшего развития. другой 
вопрос, насколько она своевременная. 
Некоторые банки приостановили выдачу 
ипотеки. К тому же само население после 
кризиса 2007 года и девальвации 2009 
года аккуратнее стало брать кредиты, в 
том числе ипотеку, в иностранной валю-
те. 

В начале октября стало известно о том, 
что предполагается ввести запрет на вы-
дачу ипотечных займов в иностранной 
валюте физическому лицу, не имеющему 
доходов в валюте, и требование к банкам 
второго уровня и микрофинансовым орга-
низациям по предоставлению розничных 
кредитов дополнительно по фиксирован-
ной ставке по принципу «все включено» 
(без дополнительных комиссий и плате-
жей со стороны заемщика).

«Введение комплекса законодательных 
мер для обеспечения устойчивости фи-
нансового сектора страны и усиление за-
щиты прав потребителей финуслуг – тако-
вы основные задачи внесения изменения 
в соответствующие законы», – сообщил 
регулятор.

Елена Тумашова

Подводя итоги нефтегазовой отрасли 
за 2015 год, деловой еженедельник 
«Капитал.kz» пришел к выводу, что 

большая часть заметных событий, произо-
шедших на рынке, так или иначе связана с 
производством и оборотом автомобильно-
го топлива.

Так, 26 мая Министерство энергетики 
РК подняло предельные розничные цены 
на ходовую марку бензина на 9 тенге: 
АзС получили разрешение продавать Аи-
92/93 не по 99, а по 108 тенге за литр. В 
сентябре было принято решение, которое 
оказалось в одной плоскости с другими ре-
шениями о свободном ценообразовании: 
государство перестало устанавливать 
предельные розничные цены на Аи-92/93, 
с 4 сентября цены на эту марку «ушли» в 
рынок. Сразу же некоторые АзС обновили 
ценники до 130 тенге, однако после того 
как Миннацэкономики поручило антимо-
нопольному ведомству выяснить причины 
ценового «бума» и АзС обязали предоста-
вить информацию о структуре ценообра-
зования марки, крупные сети снизили 
планку до 125 тенге за литр.

Олжас байдильдинов, независимый 
аналитик в нефтегазовой сфере, называ-
ет отказ от регулирования предельных 
цен в целом правильной мерой, посколь-
ку и курсовой дисбаланс, и модерниза-
ция НПз требовали повышения цен. «хо-
телось бы надеяться, что в будущем году 
мы наконец-то увидим различные цены 
на Аи-92 в разных регионах РК, так как с 
точки зрения экономики бензин одной и 
той же марки не может стоить одинаково в 
регионах, граничащих с Россией, и на юге 
Казахстана за 2000 км от границы. бензин 
в каждом регионе должен стоить ровно 
столько, сколько было затрачено на его до-
ставку до «пистолета» АзС, поэтому можно 
прогнозировать, что в следующем году мы 
будем наблюдать подобную ценовую «ста-
билизацию», – комментирует эксперт.

Еще одно событие – повышение акци-
зов, произошедшее в ноябре: ставка при 
оптовой реализации бензина (кроме авиа-
ционного) и дизельного топлива увеличе-
на с 4,5 тыс. тенге до 10,5 тыс. тенге.

Камилла Манакова, нефтегазовый ана-
литик, отмечает, что, помимо запуска в 
свободное плавание Аи-92/93 и увеличе-
ния акцизов, важным событием в секторе 
переработки и сбыта стало повышение бо-
лее чем в два раза цен на тонну перерабо-
танного нефтепродукта (кроме ПКОП). «В 
целом ожидается рост стоимости бензина 
на 4-5 тенге за литр. Кроме того, не исклю-
чено увеличение теневого рынка нефте-
продуктов: чем выше акциз, тем выгоднее 
нелегальный оборот нефтепродуктов – за 
счет экономии на уплате налогов», – пояс-
няет аналитик.

4 декабря стало известно, что в Казах-
стане переход на Евро-4 и Евро-5 отклады-
вается до 1 января 2018 года – такой пред-
полагаемый срок обозначен в решении 
Совета Евразийской экономической ко-
миссии. Техрегламент по автомобильному 
топливу предполагал, что с 1 января 2016 
года бензин и дизтопливо экологических 
классов Евро-2 и Евро-3 исчезнут из оборо-
та на рынке республики. В России, к слову, 
с этой же даты планировалась отмена Евро-
4 и полный переход на Евро-5. Эксперты 
ранее пояснили «Капитал.kz», что перенос 
сроков связан с тем, что не закончен про-
цесс модернизации НПз и пока не решен 
вопрос с обеспечением их необходимыми 
объемами сырья, когда преобразование 
будет завершено (потребуется около 4 млн 
тонн в дополнение к 14,5 млн тонн, которые 
сейчас перерабатываются на заводах).

приватизации расписали 
варианты
В этом году в информационном простран-
стве появился вопрос возможной привати-
зации нефтеперерабатывающих заводов.

Председатель правления «КазМунайГа-
за» (КМГ) Сауат Мынбаев говорил осенью, 
что правительство рассматривает расши-
ренную программу приватизации и в нее 
могут попасть НПз, заместитель предсе-
дателя правления КМГ данияр берлибаев 
добавил к этому, что три НПз находятся в 
предварительном списке.

В начале декабря появилась новая ин-
формация о будущей «операции». Предсе-
датель правления фонда «Самрук-Қазына» 
умирзак Шукеев сказал, что планируется 
приватизация компании «КазМунайГаз – 
переработка и маркетинг» (КМГ-ПМ). Воз-
можны три варианта: продажа контроль-
ного пакета КМГ-ПМ (51%), продажа трех 
НПз, обмен акциями с потенциальными 
партнерами. «Что касается заправок, их 
также предлагается приватизировать, и в 
большей части использовать тот опыт, ко-
торый сейчас уже приобретен в КМГ-ПМ, 
использовать механизмы франчайзинга, 
и для этого, возможно, будет необходимо 
внести определенные изменения в зако-
нодательство», – цитирует главу нацфонда 
«интерфакс-Казахстан».

«Конкретные параметры пока неиз-
вестны, но продажа выглядит логичной в 
текущих условиях: государство стремится 
выйти из капиталоемких проектов, к ко-
торым относятся и наши НПз, ведь на мо-
дернизацию каждого завода по-прежнему 
требуются значительные финансовые ре-
сурсы», – считает Олжас байдильдинов.

Камилла Манакова высказывает мне-
ние, что приватизация КМГ-ПМ, включая 
все НПз и розничную сеть, позволит повы-
сить качество производственного процес-
са, исключить дискриминацию независи-
мых АзС и дефицит топлива.

«Сделка века» в нефтянке РК
Если говорить в целом о КМГ, то, на 
взгляд Камиллы Манаковой, важней-
шим событием уходящего года является 
сообщение о глобальной трансформа-
ции структуры группы. «большинство 
компаний группы будет выставлено на 
приватизацию – из 206 компаний плани-
руется оставить 75. Не исключена также 
оптимизация трубопроводной инфра-
структуры путем слияния «КазТрансОй-
ла» и «КазТрансГаза». В целом процесс 
оптимизации группы КМГ улучшит ее 
управляемость, исключит дублирующие 
функции в производственном и корпо-
ративном секторе, будет способствовать 
росту внутренней интеграции, что пози-
тивно скажется на консолидированных 
экономических показателях всей груп-
пы», – говорит собеседница.

Продолжая тему КМГ, Олжас байдиль-
динов говорит, что интересной историей, 
безусловно, стала покупка Националь-
ным банком 10% пакета акций «КазМу-
найГаза» у ФНб «Самрук-Казына», а также 
покупка ФНб доли в 8,4% в проекте «Ка-
шаган» у КМГ. «денежные средства пона-
добились национальной компании для 
погашения долгов и выравнивания фи-
нансовых ковенантов, которые устанав-
ливаются кредиторами при каждом круп-
ном займе. Конечно, многие восприняли 
эту новость достаточно скептически, так 
как Нацбанк стал владельцем прямого 
пакета акций КМГ. хотя, с другой сторо-
ны, в этой сделке нет чего-то особенного: 
Нацбанк занимается инвестированием 
средств, в том числе в акции иностранных 
компаний, так почему бы не приобрести 
бумаги казахстанской компании?» – рас-
суждает аналитик. Он отмечает, что при 
этом у компании получается заместить 
более дорогое кредитование, а у Нацбан-
ка – получить более стабильный и надеж-
ный актив.

Снижение добычи – сигнал 
для Казахстана
В сфере добычи снижен прогноз производ-
ства сырья. Отметим, что этот показатель 
в Казахстане снижается в последние годы: 
в 2013 году было добыто 81,8 млн тонн, в 
2014 – 80,8 млн тонн (при ожиданиях 83 
млн тонн).

Прогноз для 2015-го менялся дважды. 
Сначала цифра была уменьшена на 1,6% 
ранее озвученной – до 80,5 млн тонн неф-
ти, затем – еще на 1,5 млн тонн нефти. 
Таким образом, ожидается, что добыча 
черного золота в Казахстане в 2015 году со-
ставит 79 млн тонн. «Снижение связано с 
падением мировых цен на нефть. В резуль-
тате ожидается, что совокупный доход не-
дропользователей в 2015 году сократится 
в два раза по отношению к 2014 году», – го-
ворит Камилла Манакова.

Аналитик ссылается на данные, при-
веденные в ноябре министром энергети-
ки РК Владимиром Школьником. В част-
ности, он сказал, что в нефтяной отрасли 
по итогам 2015 ожидается снижение со-
вокупного дохода на 52%. Также в 2015 
году на 25% уменьшился объем сервисных 
работ. «Если в следующем году ценовая 
тенденция продолжится, то в зоне риска 
могут оказаться 40 тыс. сотрудников не-
фтесервисных компаний. В нефтедобыва-
ющих компаниях при стоимости барреля 
ниже $50 потеря может составить 10%, то 
есть до 7 тыс. человек, при цене $50-60 – 
около 5 тыс. человек, при цене $60-70 – по-
рядка 2-2,5 тыс. человек», – обрисовал си-
туацию глава энергетического ведомства.

«К сожалению, прогнозы цен на нефть 
в 2016 году неутешительны, и уже во II 
квартале 2016 года мы можем увидеть 
цены ниже текущих уровней в $41-42 за 
баррель. Но это станет хорошим стресс-
тестом для наших нефтедобывающих ком-
паний, а также стимулом применять более 
рентабельные и эффективные технологии, 
чтобы повысить конкурентоспособность 
нашего основного товара», – комменти-
рует Олжас байдильдинов. Казахстану, по 
его мнению, нужно быть готовым к тому, 
что цикл низких цен на нефть может прод-
литься 2-3 года.

8 декабря премьер-министр Карим Ма-
симов сказал, что было принято решение 
актуализировать план по макроэконо-
мической ситуации на случай, если Brent 
будет стоить $30 за баррель. В бюджет на 
2016 год была заложена стоимость $40 за 
баррель. «Как раз сегодня эти 40 долла-
ров и составляют. Глава государства да-
вал нам поручение рассматривать разные 
сценарии, в том числе при цене 30 и при 
цене 20», – пояснил глава правительства. 
Минфин, Миннацэкономики и Нацбанк 
разработают план с учетом $30 за баррель 
– каким образом это отразится на бюдже-
те республики.

Говоря о важных моментах нефтега-
зовой отрасли, жарас Ахметов, дирек-
тор компании Oil Gas Project, обозначил 
топ-3 скорее не событий, а, если можно 
так сказать, эффектов и последствий. 
Первое: низкие цены на нефть и деваль-
вация. Второе: сократились поступления 
в бюджет, смежные отрасли испытывают 
вслед за нефтяниками серьезные пробле-
мы. Речь идет прежде всего о сервисных 
компаниях: у них сокращаются заказы. 
Кроме того, немного, но нефтянка потре-
бляла продукцию нашей промышленно-
сти, и это потребление, по наблюдениям 
собеседника, сокращается. Третье: не-
фтяная отрасль перестала быть локомо-
тивом экономики, а замену ей до сих пор 
не подобрали.

«Нас ждут проблемы с экономическим 
ростом», – заключает аналитик.

Елена Тумашова

После пикирования ниже $50 за бар-
рель в январе этого года в феврале 
североморская смесь поднялась к 

психологическому рубежу $60, в течение 
года проявляла признаки роста, но к кон-
цу года провалилась за $40 за баррель. 
Такова история взлетов и падений эталон-
ной марки в уходящем году.

Фьючерсы на Brent с поставкой в янва-
ре 2016 года 8 декабря упали до $39,82, то 
есть на 2,23% ниже уровня закрытия пре-
дыдущего дня. Это самый низкий показа-
тель с февраля 2009 года. Определенную 
роль в этом сыграло решение ОПЕК: на де-
кабрьском заседании было принято реше-
ние вернуться к вопросу о квотах на следу-
ющей встрече, летом 2016 года. заседания 
картеля, как сказал деловому еженедель-
нику «Капитал.kz» один из экспертов, уже 
сами по себе превратились в фактор, пони-
жающий нефтяные котировки.

На фоне движений стоимости черного 
золота в 2015 году продолжилось сокра-
щение инвестиций в добычу, и эту тен-
денцию не остановить. В сентябре глава 
«Роснефти» игорь Сечин говорил о том, 
что уже в 2014 году нефтяные гиганты зая-
вили о сокращении финансовых вливаний 
в добычу и что в 2015-м дополнительное 
сокращение на 10-20% и выше анонсиро-
вали такие мейджоры, как BP, Shell, Total, 
Chevron. В целом мировая нефтедобыча 
недополучила около $140 млрд, к концу 
2016 года сумма может увеличиться до 
$200-250 млрд.

Ожидают ли мировой нефтяной ры-
нок те же тренды и явления в 2016 году, 
что были характерны для 2015-го? Какие 
игроки проявят себя наиболее активно – и 
в производстве, и в потреблении? Что бу-
дет с ценами на черное золото и с самим 
«клубом экспортеров»?

Расклад сил на мировой арене
«Стоимость нефти в 2016 году будут опре-
делять спрос и предложение, а также гео-
политическая обстановка и уровень ин-
вестиций в развитие нефтяной отрасли. 
Очень трудно сказать, от чего конкретно и 
в большей степени зависят цены на нефть: 
от спекуляций или фундаментальных 
факторов. На наш взгляд, все влияет в со-
вокупности», – говорит Анна Кокорева, 
аналитик «Альпари».

На протяжении года мир следил пре-
жде всего за такими странами, как Сау-
довская Аравия и США – в плане добычи, 
Китай – в плане потребления, и строил 
прогнозы исходя из их показателей.

Анна Кокорева считает, что ключе-
вые игроки – Саудовская Аравия, США и 
Россия – продолжат наращивать произ-
водство черного золота. В гонку вступит 
иран: освободившись от санкций, страна 

попытается вернуться к прежним уров-
ням. Сокращать добычу будут слабые 
игроки, прежде всего латинская Америка.

Евгений Слесарев, инвестиционный 
консультант компании FIBO Group, отме-
чает, что в 2016 году сохранится устано-
вившийся расклад сил: Россия, Саудовская 
Аравия, иран и Китай сохранят лидерские 
позиции как производители. ирану, со-
гласно независимым оценкам, понадо-
бится привлечь до $50 млрд инвестиций 
для восстановления и переоборудования 
собственного нефтегазового комплекса. 
«С этой задачей он, конечно, справится, 
но вопрос времени остается открытым. 
Поэтому я ожидаю увеличения добычи в 
иране в 2016 году, но не так кардинально, 
как об этом заявляют представители этой 
страны», – говорит эксперт. Представите-
ли ирана говорят о дополнительном мил-
лионе баррелей.

Акбар Тукаев, заместитель генерально-
го директора Казахского института нефти 
и газа, отмечает, что из трех крупнейших 
добытчиков – США, Россия, Саудовская 
Аравия – США и Саудовская Аравия про-
являют тренд снижения уровня добычи, 
а Россия продолжает наращивать физиче-
ские объемы – в 2015 году на 1-1,5% боль-
ше, чем в 2014-м. В Соединенных Штатах 
– и в Кушинге, и на побережье Мексикан-
ского залива – четверть мощностей оста-
ется незаполненной, то есть о достижении 
реально сверхрекордных уровней речь 
пока не идет. При этом добыча в течение 
года сократилась на 0,5 млн барр./сут., 
производство бензина также взяло тренд 
на снижение. Саудовская Аравия в 2016 
году (впрочем, как и в настоящее время, 
в конце 2015 года) уже не будет обладать 
столь существенными возможностями 
влияния на рынок, как в 2014-м – начале 
2015 года. Кроме того, государство обла-
дает такой спецификой: 4 месяца подряд в 
году она может наращивать добычу, после 
обычно происходит снижение и дальше – 
всплески в ту и обратную сторону.

Поэтому собеседник считает, что таким 
солидным нефтепроизводителям, кото-
рые не входят в ОПЕК, как Россия и Казах-
стан, нужно проявлять больше инициати-
вы в будущем.

Помимо основных добытчиков се-
рьезное влияние на рынок будут оказы-
вать крупнейшие потребители нефти – в 
первую очередь Китай и индия, причем 
за индию в будущем разгорится острая 
борьба, продолжает Евгений Слесарев. 
хотя, отмечает он, не стоит исключать и 
прилета «черного лебедя» (событие, кото-
рое трудно спрогнозировать, но оно имеет 
ощутимые последствия, – ред.).

Об индии говорит и Акбар Тукаев: в 
2016 году страна вполне способна пере-
меститься с четвертого на третье место в 
мире по потреблению, а лет через десять – 

превратиться в серьезного соперника для 
Китая, нынешнего второго значимого по-
требителя черного золота.

Что касается КНР, то, она, по мнению 
Акбара Тукаева, сохранит, а, возможно, 
в 2016 году нарастит высочайшие темпы 
прироста потребления – до 400 тыс. барр./
сут. (сейчас – 300 тыс. барр./сут). Аргумент 
за эту версию: индекс PMI (индекс про-
мышленного развития) снизился до пси-
хологической отметки в 50 пунктов, но на 
сам деле снижение произошло за счет ма-
лых и средних компаний, а для крупных 
предприятий, которые являются основны-
ми потребителями нефти, он вырос.

Что касается цен на нефть – итога борь-
бы за рынки и позиции – то, на взгляд Акба-
ра Тукаева, в 2016 году, так же, как и в 2015-
м, определять стоимость черного золота на 
мировой арене будут геополитические и 
спекулятивные факторы. В качестве при-
мера он приводит ситуацию с балансом 
спроса и предложения: многие источники 
продолжают писать о разнице в пользу по-
следнего в 2,5-3 млн барр./сут, тогда как 
фактически она составляет сейчас при-
мерно 1,5 млн барр./ сут. «При нынешнем 
уровне потребления – 95 млн барр./сут. – 
это «копейки», – поясняет собеседник.

По его оценке, к концу 2016 года Brent 
вырастет до $70-80 за баррель, однако 
среднегодовая цена останется на уровне 
$50.

Отметим, что в среду, 9 декабря, анали-
тики Citigroup, по сообщению агентства 
Bloomberg, озвучили прогноз, что к концу 
2016 года Brent будет стоить приблизи-
тельно $60 за баррель, однако есть «ощу-
тимый риск пересмотра в сторону сниже-
ния».

опЕК: по примеру итальянской 
мафии
«лимит» на добычу в 30 млн барр./сут. 
ОПЕК установила в декабре 2011 года, и 
с тех пор ни разу не отступала от своего 
решения именно в плане изменения офи-
циально разрешенного объема. Вопрос 
был актуальным и перед предыдущим, 
июньским, заседанием. Тогда отказ сни-
жать установленную планку Анна Кокоре-
ва объясняла тем, что рыночная ситуация 
стабилизировалась и устраивает большую 
часть добытчиков, цены на нефть не кри-
тично низкие и сам картель ожидает роста 
спроса на сырье во II полугодии этого года. 
Акбар Тукаев указывал на то, что когда 
ОПЕК сохранила квоту в ноябре 2014-го, 
Brent стоил $80 за баррель, в июне 2015-го 
– $63-65. Предложение превышало спрос 
и в ноябре, и в июне, но осенью 2014 года 
цена за баррель падала, а к июню 2015-
го – набирала высоту, при этом в первом 
случае баланс разошелся на 700-800 тыс. 
барр./сут., во втором – более чем на 2 млн 
барр./сут.

В физическом смысле квота уже давно 
стала условным рубежом, по некоторым 
оценкам, участники картеля добывают 
31,3-31,7 барр./сут. При этом генеральный 
секретарь ОПЕК Абдалла Салем аль-бадри 
после заседания, прошедшего в Вене 4 де-
кабря, сказал: «Мы будем придерживаться 
текущего актуального уровня добычи, это 
не 30 млн барр./сут. Мы не можем сейчас 
дать цифры (по уровню квот, – ред.). Мы не 
знаем, когда иран выйдет на рынок. добы-
ча внутри ОПЕК меняется время от време-
ни. Мы решили отложить это решение до 
следующей встречи», – цитирует его слова 
«иНТЕРФАКС-АНи».

«Рынок не готов к повышению квоты 
сейчас, это приведет к резкому падению 
цен на нефть, – комментирует позицию 
картеля Анна Кокорева. – В любом слу-
чае вероятность официального повыше-
ния квоты давит на нефтяные котировки. 
Внешний фон складывается таким обра-
зом, что восстановление цен на нефть в 
ближайшем будущем нам не грозит». По 
словам аналитика, принятым решением 
организация, безусловно, продвигает ин-
тересы стран-участниц.

«Мы наблюдали за итогами заседа-
ния 4 декабря. Возникло ощущение, что 
большинство членов ОПЕК соблюдают 
омерту – обет молчания итальянской ма-
фии. Периодически тот или иной участ-
ник говорит о необходимости действий, 
направленных на повышение стоимо-
сти нефти, «прикрываясь» сохранением 
единства и значимости организации, но 
по итогам встречи выпускается пресс-
релиз, содержащий не относящуюся к 
делу информацию», – делится мнением 
Акбар Тукаев.

Эксперт говорит: сейчас практически 
все члены картеля пытаются компенси-
ровать свои потери от снижения цен на 
нефть исключительно наращиванием фи-
зических объемов. Причем практически 
никому это не приносит особой пользы: 
потери несопоставимы. Например, Сау-
довская Аравия за I полугодие 2015 года 
недосчиталась $150 млрд экспортных до-
ходов – таковы официальные данные ми-
нистерства финансов США.

«С моей точки зрения, многие страны 
хотели договориться о снижении квот на 
добычу и таким образом стабилизировать 
цену на углеводороды. Но серьезных пред-
ложений так никто и не внес. Только Вене-
суэла постоянно предлагает урезать кво-
ты. Посыл остальных: если все сократят, 
то и мы готовы», – комментирует Евгений 
Слесарев.

По его мнению, ситуация может из-
мениться в следующем году, потому что 
почти все страны-нефтедобытчики закры-
вают этот год с дефицитом бюджета, даже 
в Саудовской Аравии показатель составил 
около 20%. «Как долго может продолжать-
ся такая игра на выбывание – большой 
вопрос. Скорее всего, к следующему засе-
данию участники ОПЕК будут более сго-
ворчивыми», – считает собеседник.

Однако есть и другое предположение – 
касающееся не просто стоимости барреля 
и квот, а судьбы самого картеля. Акбар Ту-
каев говорит: если реализуется сценарий 
сохранения низких цен до 2020 года, чего 
ожидают некоторые аналитики, то вполне 
возможно, что ОПЕК как организация раз-
валится – потому что бюджеты большин-
ства ее участников ориентированы на не-
фтяные цены.

Топ-10 значимых 
экономических  
и финансовых  
событий 2015 года
Понять, простить и отпустить…

значимые события нефтянки 
Казахстана за 2015 год

прилетит ли на рынок черного 
золота черный лебедь?
Эксперты поделились видением мировой нефтяной отрасли  
в 2016 году
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РыноК ЦЕМЕнТА 
РАСТЕТ

По итогам работы казахстанского рынка 
цемента на АО «Товарная биржа «ЕТС» за 9 
месяцев 2015 года в секции торговли метал-
лами и промышленными товарами объем за-
ключенных сделок составил свыше 61 млрд 
тенге, реализовано свыше 5 млн тонн товаров 
(цемента, угля и селитры). за январь – сен-
тябрь 2015 года зафиксирован значительный 
прирост оборотов по цементу, что составило 
порядка 34,97% к аналогичному периоду 2014 
года и в суммовом выражении превысило 60 
млрд тенге, общий оборот в натуральном вы-
ражении составил свыше 5 млрд тонн и вырос 
на 60,7%. Средневзвешенная цена цемента за 
9 месяцев 2015 года составила 11 957 тенге за 
1 тонну, т. е.  снизилась на 16% в сравнении с 
данными за аналогичный период 2014 года, 
фиксирующими этот показатель на уровне 14 
236 тенге за 1 т. за 9 месяцев 2015 года в Сек-
ции торговли металлами и промышленными 
товарами наибольший объем сделок прошел 
на условиях поставки CPT (поставка в пункт 
назначения), в денежном выражении соста-
вив 56 млрд тенге, в натуральном – 4 млн т. за 
9 месяцев месяц были совершены сделки по 
5 маркам общестроительных и специальных 
цементов. Наибольшим спросом на рынке 
цемента пользуется марка портландцемент, 
общая доля которого составила 50%, что в 
денежном выражении равно 59 млрд тенге, в 
натуральном – 5 млн т. На 2-м месте по объему 
торгов – сульфатостойкий портландцемент. 
Общая доля составила 49%, т. е. в денежном 
выражении 593 млн тенге, в натуральном 
– 33 тыс. т. за январь – сентябрь 2015 года за-
регистрированы биржевые сделки по цемен-
ту марки ПЦ 400-д20, вид упаковки «навал», 
общим оборотом на сумму 43 млрд тенге, в 
натуральном выражении – 3 879 тыс. т. По це-
менту марки ПЦ 400-д20, вид упаковки «меш-
ки», за 9 месяцев зарегистрированы сделки 
общим оборотом 187 тыс. т на сумму свыше 
3 млрд тенге. По итогам торгов на бирже ЕТС 
в указанный период в Секции торговли ме-
таллами и промышленными товарами были 
зарегистрированы сделки по цементу марки 
ПЦ 400-д0, вид упаковки «навал», общим обо-
ротом 206 тыс. т на сумму свыше 2 млрд тенге. 
(пресс-служба ЕТС)

UBeR пРиВлЕК  
$2,1 МлРД

Разработчик приложения для заказа такси 
Uber Technologies Inc привлек $2,1 млрд в ходе 
очередного раунда финансирования. источ-
ник издания отметил, что вся компания была 
оценена в $64,6 млрд. В числе инвесторов 
называется фонд Tiger Global, ранее инвести-
ровавший в конкурентов Uber – китайскую 
Didi Kuadi, индийскую Ola и сингапурскую 
GrabTaxi, и американская компания T. Rowe 
Price Group, которая, по неподтвержденным 
данным, уже является инвестором Uber. При-
влеченные средства компания намерена по-
тратить на расширение бизнеса в 350 городах 
по всему миру, говорит собеседник WSJ. В 
частности, компания частично оплачивает 
поездки клиентов для привлечения аудито-
рии. (vedomosti.ru)

КАзпоЧТА оТКРоЕТ 
СупЕРМАРКЕТ 
поСылоК

 В январе 2016 года в Астане возле ТРЦ 
«хан шатыр» будет открыт супермаркет посы-
лок. Об этом сказал председатель правления 
Казпочты багдат Мусин на годовом собрании 
группы компаний АО «Самрук-Қазына» по 
программе трансформации. «Это будет офис 
со стеллажами для хранения до тысячи по-
сылок. Клиент сможет получить квитанцию 
в супермаркете, указав трек-номер на дисплее 
специального аппарата, и забирать свою по-
сылку со стеллажа на выходе, предварительно 
сверив данные посылки и оплатив стоимость 
услуги. Позже такие супермаркеты будут от-
крыты и в других городах страны», – пояснил 
багдат Мусин, слова которого приведены в 
сообщении пресс-службы фонда «Самрук-
Қазына». багдат Мусин также отметил, что 
«с развитием электронной коммерции у по-
чты открылось «второе дыхание». «Казпочта 
до трансформации сокращала сельские от-
деления, но в настоящий момент насыщение 
сельских отделений новыми услугами – наша 
стратегическая цель. уже сейчас мы предлага-
ем жителям сел партнерство с государством 
(функции ЦОНа), с бизнесом (доставка това-
ров, продажа ж/д билетов) и с банками (вы-
дача кредитов)», – добавил глава Казпочты. 
(Соб.инф.)

РАБоТу 
МЕССЕнДжЕРоВ В РФ 
хоТяТ огРАниЧиТь

Роскомнадзор может ограничить работу 
мессенджеров на территории России. Ведом-
ство получило распоряжение о разработке 
соответствующего законопроекта от Крем-
ля, сообщил источник газеты «Ведомости». 
Согласно копии документа, оказавшейся в 
распоряжении редакции, Роскомнадзор хо-
чет привязать работу мессенджеров к опера-
торским сетям связи. Авторы законопроекта 
предлагают внести в законы «Об информа-
ции...» и «О связи» поправки, дополняющие 
их новым понятием «информационно-ком-
муникационные сервисы»: «услуг передачи 
текстовых, голосовых и графических сообще-
ний, технологически неразрывно связанных 
с услугами связи, оказываемыми третьими 
лицами на сетях передачи данных операторов 
связи», пишут «Ведомости». Ознакомившиеся 
с текстом документа сотрудники несколь-
ких интернет-компаний и операторов связи 
пришли к выводу, что речь в нем идет прежде 
всего о мессенджерах. более того, теорети-
чески под действие закона могут подпасть 
и социальные сети, в которых также можно 
обмениваться сообщениями. законопроект 
предполагает, что компании – разработчики 
мессенджеров смогут работать в России толь-
ко по договору с операторами связи. (vedo-
mosti.ru)

НОвОСтИ НедеЛИ
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Бизнес-афоризмы
 Тяжелый труд – это скопление легких дел,  
которые вы не сделали, когда должны были сделать. 

Джон Максвелл

Чудо всегда ждет нас где-то 
рядом с отчаянием. 

Эрих Мария Ремарк

Если вы не можете увидеть себя богатым, 
то никогда не сможете этого добиться. 

Роберт Кийосаки

Стремись не к тому, чтобы добиться успеха, а к тому, 
чтобы твоя жизнь имела смысл. 

Альберт Эйнштейн

Валентина нейштет

Кризис в экономике страны, переход 
к свободно плавающему курсу и рез-
кая девальвация национальной ва-

люты в этом году ударили и по HR-рынку. 
Причем «толчки» ощутили по обе стороны 
– как сотрудники, так и HR-специалисты. 
Первые жалуются на сокращения, вторые 
– на отсутствие квалифицированного пер-
сонала. деловой еженедельник «Капитал.
kz» спрогнозировал развитие рынка труда 
в 2016 году.

оптимизируйся! 
Пожалуй, первое, к чему приходят компа-
нии в период кризиса, – это оптимизация. 
бизнес, не важно, малый он или соизме-
рим с размером нацкомпании, стремится 
создать максимальные условия для веде-
ния дела. О комфорте приходится забыть, 
как и о дополнительных расходах, специ-
ализации сотрудников или их обучении. 
В следующем году HR-специалисты будут 
сосредоточены на трех аспектах деятель-
ности: оптимизации расходов, компенса-
циях и льготах, а также развитии талан-
тов. 

«В сегодняшних условиях, чтобы оста-
ваться конкурентоспособными на рынке, 
работодатели пересматривают эффектив-

ность работы по всем аспектам, во многом 
это касается персонала. В наступающем 
году останется актуальным вопрос, как 
эффективнее выполнить больший объем 
работ силами минимального количества 
сотрудников», – задается вопросом Анна 
Ковинская, директор рекрутинговой ком-
пании Antal Kazakhstan.

По ее словам, вопрос оптимизации за-
ключается не только в эффективном рас-
пределении человеческих ресурсов, но и 
в их развитии. именно поэтому в слож-
ные времена компании внимательно 
подходят к вопросам компенсации, ищут 
новые инструменты нематериальной мо-
тивации. Работодатели заинтересованы 
в удержании и развитии самых эффек-
тивных сотрудников, которые являются 
основой бизнеса. Многие из них изме-
нили свою стратегию в отношении пер-
сонала, стали более осторожны в наборе 
новых сотрудников, кто-то временно при-
остановил расширение штата. Компании 
также начали еще активнее искать воз-
можности для оптимизации, что являет-
ся причиной новых сокращений и появ-
ления определенной напряженности на 
рынке труда.

Эрик Ашкенов, директор офисов «ин-
теркомп» в Казахстане и в Азербайджа-
не, также считает, что сегодня компании 

сталкиваются с новыми вызовами, кото-
рые требуют от HR прагматичного подхо-
да «с меньшими затратами добиваться из-
меримых результатов». «Приоритетным 
направлением 2016 года будет оптими-
зация бизнеса и удержание ключевых 
сотрудников. Наши клиенты отмечают 
такие аспекты в работе HR-директора 
на будущий год, как внедрение новых 
стандартов Трудового кодекса РК в HR-
практику, реструктуризация отделов, 
повышение эффективности работы (из-
меримая оценка работы персонала на 
основе ключевых показателей эффектив-
ности (KPI), использование внутреннего 
кадрового потенциала, развитие талан-
тов», – говорит он. 

Между тем, по мнению Анны Ковин-
ской, нельзя говорить, что после девальва-
ции на рынке произошли драматические 
изменения. «Появились некоторые труд-
ности, но в целом, например, по сравне-
нию с аналогичным периодом в России, 
ситуация в Казахстане сейчас достаточно 
стабильна. Компании закончили или за-
канчивают планирование бюджета на 
следующий год с учетом последних изме-
нений в экономике, поэтому и в 2016 году 
должна сохраниться относительная ста-
бильность», – отметила директор рекру-
тинговой компании Antal Kazakhstan.

ожидайте!
Отдельно стоит отметить нововведения 
в Трудовом кодексе РК, которые офици-
ально вступят в силу с 1 января 2016 года. 
Одним из них станет упрощение процедур 
условий трудового договора в период кри-
зиса. Таким образом, работодатель вместо 
сокращения численности сотрудников 
вправе ввести режим неполного рабочего 
дня в случае, например, простоя предпри-
ятия. 

партнер или генералист?
Если обратить внимание на позитивную 
сторону изменений, можно отметить рост 
среди эйчаров так называемых генерали-
стов, то есть практически партнеров ком-
пании. Последние постепенно переходят к 
такой модели, когда HR-специалист стано-
вится на один уровень с главой компании. 
Кроме того, что генералист принимает 
участие в подборе персонала, он также за-
нимается ведением делопроизводства и 
разрабатывает внутрикорпоративную по-
литику компании. Подобный функционал 
широко развит на западе, где генералисты 
встают в один ряд с руководителем. Казах-
стан пока только осваивает это новшество. 

«западные компании находятся на 
пути перехода от бизнес-партнера к биз-
нес-интегратору, в Казахстане часть ком-
паний уже изменили свое отношение к 
службе персонала и перестали восприни-
мать ее как службу со вспомогательными 
и второстепенными функциями, рынок 
подталкивает руководителей пересматри-
вать отношение к HR как к бизнес-партне-
ру», – объясняет Эрик Ашкенов. 

обучение стоит особняком
HR-специалисты все чаще стали рассма-
тривать обучение сотрудников как узко-
специализированную функцию, которая 
стоит отдельно от управления. Компании 
готовы обучать своих сотрудников, но ко-
личество их сильно сократилось. Особое 
внимание компании уделяют обучению 
технических специалистов. 

«Ввиду того, что обучающие програм-
мы становятся более сложными, ком-
пании ориентированы, как правило, на 
повышение квалификации и функция об-
учения становится специализированной 
областью для технически подкованных 
специалистов, HR-генералисты все чаще 
рассматривают обучение как узкоспециа-
лизированную функцию», – говорит Эрик 
Ашкенов.

Главным принципом в текущей эконо-
мической ситуации остается адаптация 
к происходящим изменениям. Скорость, 
с которой происходят изменения на рын-
ке, является серьезным испытанием для 
компаний. Часть компаний сократила 
свои бюджеты уже в этом году, вторая со-
бирается сделать это в будущем. Согласно 
информации, предоставленной Intercomp, 
более 50% компаний планируют оптими-
зировать численность персонала в 2016 
году. Средний бизнес будет передавать на 
аутсорсинг рутинные HR-процессы, такие 
как кадровое администрирование или 
расчет заработной платы.

«Статьи экономии – поиск и подбор пер-
сонала (внешний), обучение, однако тен-
денция к росту потребности в обучении 
возрастает. В связи с этим меняется под-
ход к обучению, затраты не сокращаются 
до нуля, а оптимизируются», – резюмиру-
ет Эрик Ашкенов.

бизнес-трансформация выходит на пер-
вый план, вместе с этим возрастает стра-
тегическая роль HR, которая должна со-
ответствовать интенсивным изменениям 
бизнес-среды.

Вероника герман

В Казахстане одной из самых попу-
лярных социальных сетей является 
Facebook. за последнее время эта 

площадка стала не просто местом обще-
ния пользователей, но и реальным ин-
струментом продвижения для бизнеса. В 
прошлом году международные эксперты 
отмечали рост активности мировых фи-
нансовых институтов в социальных сетях 
при сокращении отделений и офисов для 
обслуживания. При этом целевая аудито-
рия Facebook очень интересна казахстан-
ским банкам, вот почему на его просторах 
зарегистрировано порядка 13 банков.

Некоторое время назад эксперты вне-
дрили новое понятие – «банки поколе-
ния Facebook». Почему банкам интересен 
Facebook, рассказал Сергей Чикин, на-
чальник отдела департамента обществен-
ных связей Казкоммерцбанка.

По его словам, во-первых, в этой соцсе-
ти сосредоточена целевая аудитория бан-
ка – она более возрастная и платежеспо-
собная в отличие от других социальных 
сетей. В то же время аудитория Facebook 
более продвинутая в отличие от тех же 
«Одноклассников» или «Моего мира». Как 
правило, среднестатистический пользо-
ватель Facebook всегда пытается быть в 
тренде, имеет активную гражданскую по-
зицию. Во-вторых, отметил он, Facebook 
предоставляет наиболее удобную меха-
нику для продвижения контента, работы с 
группами и пользователями.

«Наконец, самое главное, Facebook – это 
удобное средство коммуникации для кли-
ента с банком. Это еще один канал CRM, 
клиентам удобно решать свои проблемы, 
обращаться с жалобами или давать пред-
ложения через Facebook, поэтому мы с 
ними и здесь», – подчеркнул Сергей Чи-
кин.

исследователи считают, что пользова-
тели социальной сети Facebook более ак-
тивно вовлечены в эту сеть и динамичнее 
реагируют на все корпоративные новости, 
казахстанским банкам тоже приходит-
ся работать с большей скоростью. Кроме 
того, здесь очень активно используются 
элементы Social CRM, корпоративной со-
циальной ответственности.

Как ранее рассказывала в интервью 
«Капитал.kz» Асель дурбаева, начальник 
отдела по рекламе и PR банка ЦентрКре-
дит, важно быть там, где клиенты. «А сей-
час большинство из них – именно в соци-

альных сетях. Когда мы разрабатывали 
стратегию присутствия в социальных ме-
диа на 2015 год, поставили своей целью 
собрать вокруг себя как можно больше 
клиентов и сотрудников – тех, кто с нами 
знаком, кто разделяет наши ценности, 
кому интересны наши новости и важно 

иметь возможность задать вопрос и полу-
чить на него оперативный ответ. и цифры 
подтверждают, что стратегия верна – с 
начала года наша аудитория выросла в 7 
раз», – подчеркнула Асель дурбаева.

По ее словам, официальные сообщества 
банка ЦентрКредит решают несколько за-

дач. В первую очередь это техподдержка 
– обработка вопросов, жалоб и предложе-
ний клиентов.

Со своей стороны Сергей Чикин также 
отметил, что Facebook – это не средство 
продвижения продуктов и услуг, а в боль-
шей степени канал CRM. «Мы, конечно, за-

интересованы в разработке и продвижении 
(рекламе) качественного контента, прода-
жах, наращивании целевой аудитории на 
Facebook. В первую очередь Facebook – это 
работа с негативом, управление имидже-
выми рисками, решение проблем клиен-
тов», – пояснил Сергей Чикин.

Тренды HR-рынка  
в 2016 году
Что ждет рынок труда?

Топ-10 банков, близких к своей аудитории

Новогодний и зимний период является пиком международного 
выездного туризма, поэтому Глобальная платежная система 
UnionPay International 25 ноября 2015 года объявила о начале 

Программы Привилегий «40 избранных Туристических Направлений 
Мира». С этого дня и до 29 февраля 2016 года владельцы карт UnionPay 
(номер карты начинается с 62) могут воспользоваться скидками до 15% 
в более чем 300 торговых точках мира.

данная акция является «обновленной версией» прошлогодней при-
вилегированной акции «30 Туристических Направлений Мира». В этом 
году торговых точек и партнеров стало больше, кроме скидок в тради-
ционных магазинах и ресторанах, также можно получить скидки при 
бронировании авиабилетов и номеров отелей, в общественном транс-
порте и в развлекательных центрах. другими словами, эта Программа 
охватывает все аспекты путешествия, и может удовлетворить различ-
ные потребности держателей карт UnionPay.

Программа имеет две отличительные черты:

Во-первых, направлений стало еще больше. Программа скидок дей-
ствует во время новогодних праздников не только в традиционных для 
казахстанских туристов местах (Турция, Таиланд, Северная Америка, 
япония и Южная Корея), но и в новых туристических местах, набира-
ющих популярность, таких как Гонконг и Тайвань, Шри-ланка и Сей-
шельские острова, Ангкор, острова боракай и бинтан, чтобы предло-
жить обладателям карт UnionPay эксклюзивные скидки и привилегии 
во время самых разных путешествий.

Во-вторых, разнообразие участвующих торговых точек и партнеров. 
Помимо магазинов, отелей и ресторанов, в программу включены попу-
лярные СПА-салоны, программы для дайвинга, гольф-клубы, чайные 
дома, музеи и тематические парки. Например, держатели карт UnionPay 
могут воспользоваться 5%-ной скидкой в сети магазинов электроники 
и бытовой техники йодобаши (Yodobashi) в японии, 5% при покуп-
ке билетов и 10% скидки в ресторане в Морском Парке «Ocean Park» в 
Гонконге и бесплатно воспользоваться кольцевым автобусом зайСеул 

(ZaiSeoul) в Сеуле, Южная Корея. Музей Метрополитен в Нью-йорке, 
Оазис СПА в Таиланде, Гольф-клуб Корал-крик (Coral Creek) на Гавай-
ских островах – все предоставляют эксклюзивные привилегии для дер-
жателей карт UnionPay.

На данный момент карты UnionPay могут быть приняты в более 150 
странах по всему миру, практически покрывая все популярные тури-
стические направления. В Казахстане более 80% POS-терминалов в тор-
говых точках, а также более 90% банкоматов могут обслужить карты 
UnionPay.

В дополнение к значительному расширению сети приема карт 
UnionPay International развивает свою глобальную сеть льгот и предло-
жений. Каждый год UnionPay запускает несколько программ, включа-
ющих в себя магазины Duty-Free (магазины беспошлинной торговли), 
крупные коммерческие и деловые зоны, туристические направления, 
где держателям карт предложат эксклюзивные скидки и привилегии 
для приятных покупок и развлечений по картам UnionPay.

Виктория Романова

В прошлом году «Казахтелеком» запустил програм-
му трансформации «Өрлеу», направленную на до-
стижение ряда стратегических задач. Они затраги-

вают ключевые направления деятельности компании и 
должны привести внутренние процессы и облик «Казах-
телекома» к принципиально новой модели, кроме того, 
они позволят сохранить лидерство на рынке инфоком-
муникационных услуг. Так, в рамках программы пла-
нируется повысить качество сервиса и услуг до уровня 
мировых инфокомгигантов и расширить набор предла-
гаемых компанией продуктов.

К примеру, инициатива «Эффективная бизнес-мо-
дель» предполагает совершенствование внутренних 
процессов и структуры компании. Это и повышение 
организационной эффективности, оптимизация иТ-
инфраструктуры, процессов управления сетями и об-
служивания, совершенствование инвестиционного про-
цесса. Поскольку компания имеет филиалы абсолютно 
во всех регионах и районах, изменения коснутся всех 
уровней. Подробнее о совершенствовании структуры 
компании на региональном уровне «Капитал.kz» пого-
ворил с бериком битабаровым, управляющим директо-
ром по персоналу АО «Казахтелеком».

- Какие задачи, направленные на совершенство-
вание региональной структуры, стоят сейчас перед 
компанией?

 - Региональная структура компании «Казахтелеком» 
совершенствуется и претерпевает некоторые измене-
ния. Это делается в первую очередь в целях повышения 
производительности труда и повышения операционной 
эффективности управления. 

- Какие шаги уже сделаны?
- В текущем году было принято решение об объеди-

нении отдельных филиалов ГЦТ «Алматытелеком» с Ал-
матинской областной дирекцией телекоммуникаций и 
ГЦТ «Астанателеком» с Акмолинской ОдТ. Кроме того, 
на данный момент мы проводим оптимизацию район-
ных производственных узлов телекоммуникаций. Эти 
меры позволяют изменить систему управления, устра-
нить дублирующее исполнение функции и этапы согла-
сования – это значительно облегчает рабочие процессы, 
позволяет повысить эффективность бизнес-процессов и, 
как следствие, повышает производительность труда. 

 - То есть какие-то уровни будут упразднены? Рас-
скажите, как в компании намерены смягчить по-
следствия оптимизации штатной численности?

 - безусловно, для максимально безболезненного пе-
рехода к новой организационной структуре мы предус-
мотрели меры по органической оптимизации штатной 
численности путем поддержания естественной текуче-

сти. То есть для начала мы приостановили прием на ра-
боту новых сотрудников и объявили мораторий до кон-
ца текущего года. Компания обходится внутренними 
кадровыми ресурсами: используются внутренние пере-
воды, ротация кадров, поощряется досрочный выход на 
пенсию с соответствующими условиями и выплатами 
согласно Коллективному договору, рассматриваются 
подходы к стимулированию работников к выходу на 
пенсию по достижении пенсионного возраста.

Несмотря на то, что масштабы оптимизации не 
столь существенны, мы разработали Программу со-
действия занятости, которая рассчитана на несколько 
лет. В рамках Программы планируется реализация ме-
роприятий по информированию персонала, оказанию 
консультативной помощи, обучению/переподготовке 
работников, адаптации к изменившимся условиям, а 
также содействию в трудоустройстве высвобождаемо-
го персонала.

- Что компания намерена сделать в самое ближай-
шее время в данном направлении?

- Во всех региональных филиалах АО «Казахтеле-
ком» будут созданы Центры содействия занятости 
высвобождаемого персонала. Основное предназначе-
ние центров – реализация мероприятий Программы 
занятости для сохранения социальной стабильности, 
обеспечения надлежащей консультативной и практи-
ческой помощи работникам, освобождаемым от долж-
ностей.

Процессы, о которых мы с вами говорим, требуют 
грамотного планирования и своевременного испол-
нения. В этих целях на базе нашего филиала – дирек-
ция «Академия инфокоммуникационных технологий» 
(дАиКТ) планируется создание Координационного 
центра для организации деятельности Центров содей-
ствия занятости филиалов АО «Казахтелеком» по во-
просам обучения и переподготовки высвобождаемого 
персонала. Наряду с этим, дАиКТ будет осуществлять 
разработку учебных программ, а также обучение и 
переподготовку для возможного трудоустройства вы-
свобождаемого персонала на востребованные в Ком-
пании специальности. иными словами, мы делаем все 
возможное для того, чтобы сохранить специалиста, 
дать ему возможность переквалифицироваться и тру-
доустроиться. заинтересованность у высвобождаемых 
работников в переподготовке и обучении есть, что 
говорит о лояльности персонала и предпочтении при 
выборе нас в качестве работодателя. Также это своего 
рода стимул к повышению квалификации и освоению 
навыков.

- Каким образом вы намерены работать с осво-
бождаемым персоналом в регионах, районах?

- Обучение подразумевает дистанционный формат – 
вебинары. Компания располагает техническими ресур-
сами для внедрения обучающего курса в помощь работ-
никам. Практические семинары включают следующие 
компоненты: навыки написания резюме и сопроводи-
тельного письма для дальнейшего устройства на работу, 
правила подготовки и участия в собеседовании при тру-
доустройстве, навыки самопрезентации, эффективные 
приемы поиска работы и т.д.

Планируется создание единой республиканской «го-
рячей линии», базы наиболее актуальных вопросов и 
ответов для внутрикорпоративного ресурса, с помощью 
которых работники смогут найти ответы на все интере-
сующие их вопросы. 

хочу также отметить, что мы делаем все для обе-
спечения прозрачности процесса оптимизации, совер-
шенствования структуры и своевременного информи-
рования персонала. В целом современные методики 
управления персоналом и внедряемые меры подразуме-
вают индивидуальный подход и, безусловно, работа бу-
дет проводиться с каждым нашим сотрудником.

путешествуйте по всему миру 
вместе с UnionPay и наслаждайтесь 
специальными предложениями  
на протяжении всей поездки
UnionPay International запускает Программу Привилегий «40 избранных Туристических  
Направлений Мира»

Берик Битабаров: «Казахтелеком» 
совершенствует структуру  
на региональном уровне»

// акцент
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Финны РЕшили 
СнизиТь ЧиСло 
БЕзРАБоТных 

Власти Финляндии планируют ввести 
ежемесячные выплаты в размере 800 евро на 
человека, которые не будут облагаться на-
логом. Эта сумма будет выплачиваться всем 
взрослым гражданам страны, независимо от 
того, есть ли у них другие источники доходов 
или нет. Ожидается, что такой подход будет 
способствовать снижению числа безработ-
ных, так как в настоящее время многим фин-
нам невыгодно устраиваться на временную 
низкооплачиваемую работу, так как в этом 
случае они лишатся социальных пособий. 
безработица в Финляндии в настоящее время 
находится на рекордно высоком уровне. По 
данным издания, число безработных состав-
ляет более 10% трудоспособного населения. В 
количественном выражении это 280 тыс. чело-
век. С предложением заменить различные со-
циальные выплаты единой гарантированной 
суммой – «национальным базовым доходом», – 
выступило финское управление социального 
страхования (Kela). По данным исследования, 
проведенного ведомством, нововведение одо-
бряет около 69% населения страны. Ожидает-
ся, что правительство доработает идею и рас-
смотрит ее в ноябре 2016 года. Аналогичный 
эксперимент ранее был проведен в Канаде и 
дал в основном положительные результаты.  
(newsru.com)

зонА СВоБоДной 
ТоРгоВли МЕжДу ЕС 
и уКРАиной 

зона свободной торговли (зСТ) между ЕС 
и украиной вступит в силу во временном ре-
жиме с 1 января 2016 года, заявила верховный 
представитель ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Федерика Могери-
ни по итогам заседания Совета ассоциации 
ЕС-украина. «(зСТ – ред.) подтвердит нашу 
приверженность политической поддержке 
украины и процесса реформ в этой стране», – 
отметила Федерика Могерини. В свою очередь 
еврокомиссар по политике соседства и расши-
рению йоханнес хан заявил, что Еврокомис-
сия «готова обсуждать со всеми сторонами 
возможные сложности в процессе вступления 
этого соглашения в силу». «Однако важно на-
помнить, что Еврокомиссия уже предоставила 
украине 55 млн евро на адаптацию малых и 
средних предприятий на переход к свобод-
ной торговле. Также для аграрной продук-
ции предусмотрены различные переходные 
режимы для украинских производителей на 
сроки от пяти до десяти лет. Надо понимать, 
что свободная торговля – это сложная задача. 
Но одновременно это и важная возможность 
для украинского бизнеса. Европейские стан-
дарты качества – это мировые стандарты ка-
чества. и выход на европейский рынок – это 
выход на мировой рынок», – подчеркнул хан. 
(vestifinance.ru.)

КиТАй оБошЕл 
японию по 
ЭКСпоРТу ВыСоКих 
ТЕхнологий

Китай положил конец доминирующему 
положению японии как крупнейшего в Азии 
экспортера высоких технологий, обойдя его 
по этому показателю. Согласно данным Ази-
атского банка развития (АбР), доля Китая в 
азиатском экспорте высокотехнологичной 
продукции, включая медицинские инстру-
менты, самолеты и телекоммуникационное 
оборудование, в 2014 году составила 43,7%, 
существенно увеличившись по сравнению с 
9,4% в 2000 году. для сравнения: доля японии 
в прошлом году составила лишь 7,7% про-
тив 25,5% в 2000 году. доли в сфере экспорта 
высоких технологий сократили также такие 
страны, как Малайзия и Филиппины. «Ки-
тай добился существенного увеличения про-
изводства высокотехнологичных товаров в 
страну, несмотря на то, что отдельные важные 
компоненты по-прежнему импортируются 
из других стран, – отмечает аналитик HSBC 
Holdings в Гонконге Фредерик Ньюман. – Эта 
страна становится высококонкурентоспособ-
ной, обладает высококвалифицированными 
кадрами, и мы видим развитие научных ис-
следований и разработок в Китае». («интер-
факс-Казахстан»)

КАнАДА и МЕКСиКА 
СМогуТ нАложиТь 
САнКЦии нА СшА

Канада и Мексика получили от Всемирной 
торговой организации (ВТО) право наложить 
торговые санкции на США на сумму в милли-
ард долларов. Таким образом, Оттава сможет 
увеличить пошлины на импорт американской 
продукции на 780 млн долларов, Мехико — на 
228 млн. изначально государства требовали 
компенсации в три раза больше. Спор между 
Вашингтоном, Оттавой и Мехико начался в 
2009 году, когда США потребовали, чтобы на 
этикетках сообщалась вся необходимая ин-
формация о мясе, для того чтобы повысить ос-
ведомленность покупателей о происхождении 
продуктов питания. Канада и Мексика выра-
зили недовольство новым законом, поскольку 
в результате США сократили импорт крупного 
рогатого скота и свиней из этих стран. Как со-
общил в Министерстве экономики Мексики, 
торговые ограничения затронут яблоки, мо-
лочную продукцию, алкогольные напитки и 
продукты личной гигиены, которые экспорти-
руют США. На какие американские продукты 
собирается наложить санкции Канада, пока не 
уточняется. Однако, как пишет издание, пре-
дыдущее правительство уже составляло спи-
сок, в который попали говядина, свинина, вино 
и вишня. Канада, Мексика и ряд американских 
чиновников призывают сенат США отменить 
закон об обязательном указании происхож-
дения товаров. С момента образования в 1995 
году ВТО 18 раз предоставляла странам право 
вводить торговые санкции, воспользовались 
им всего в шести случаях. (lenta.ru)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

// мнение // бизнес

оон поДДЕРжАлА 
КАзАхСТАн

Генеральной Ассамблеей ООН утвержде-
на Всеобщая декларация о построении мира, 
свободного от ядерного оружия, сообщает 
пресс-служба Министерства иностранных 
дел РК. Соавторами соответствующей резо-
люции стали 35 государств. Всеобщая декла-
рация по достижению мира, свободного от 
ядерного оружия, призывает к полной лик-
видации ядерного оружия как единственной 
абсолютной гарантии против его применения 
или угрозы применения, принятию многосто-
роннего и имеющего обязательную юридиче-
скую силу документа, предусматривающего 
полную ликвидацию ядерного оружия, на-
правлению людских и экономических ресур-
сов, используемых в разработке, техническом 
обслуживании и модернизации ядерного 
оружия, на цели укрепления мира и безопас-
ности, устойчивого развития и избавления 
миллионов людей от нищеты, соблюдению 
норм международного права, включая нор-
мы международного гуманитарного права, в 
связи с катастрофическими гуманитарными 
последствиями любого применения ядерного 
оружия. (пресс-служба МиД РК)

КАзАхСТАн и 
КиТАй РЕАлизуюТ 
инВЕСТпРоЕКТы  
нА $22 МлРД

Казахстаном и Китаем будут реализованы 
52 инвестиционных проекта на сумму $22 
млрд в рамках совместной инвестпрограммы 
по переносу производственных мощностей из 
КНР в РК, об этом в ходе заседания правитель-
ства Казахстана по председательством Карима 
Масимова сообщил министр по инвестициям 
и развитию Асет исекешев. «Важное направ-
ление сотрудничества в рамках совместной 
инвестпрограммы по переносу производ-
ственных мощностей из КНР в Казахстан: 
рабочей группой, которая координируется 
с МиР РК и Госкомитетом реформ развития 
Китая, проведено 7 заседаний, сформирован 
перечень 52 проектов на общую сумму инве-
стиций $22 млрд», – рассказал Асет исекешев. 
Кроме того, министр сообщил, что по итогам 
2015 года будут завершены работы в рамках 
программы «Нурлы жол» по автодорогам. Так, 
будет открыто движение между Шымкентом и 
Таразом по проекту «западная Европа – запад-
ный Китай». «В 2016 году предусмотрено выде-
ление 240 млрд тенге на реализацию 9 проек-
тов. По итогам 2016 года планируется полное 
завершение таких проектов, как: «западная 
Европа – западный Китай», «бейнеу – Актау», 
«Астана – Темиртау», «Алматы – Капшагай – 
Талдыкорган», «Астана – Петропавловск», – со-
общил Асет исекешев.  (Соб. инф.)

СТРоиТЕльСТВо 
АВиАхАБА  
поД АлМАТы 

для объективной оценки предложений 
потенциальных инвесторов строительства 
авиационного хаба под Алматы Министер-
ством по инвестициям и развитию РК привле-
чена консалтинговая компания – Lufthansa 
Consulting GmbH. Отчет будет предоставлен до 
конца текущего года. и по результатам отчета 
министерство по инвестициям и развитию 
рассмотрит варианты концепции развития 
строительства международного хаба путем 
расширения пропускной способности суще-
ствующего аэропорта Алматы и/или строи-
тельства нового аэропорта, а также механизм 
реализации проекта на конкурсной основе. 
Потенциальными инвесторами рассматри-
вались участки в районе поселка жетыген и 
города Капшагая. На сегодняшний день за-
интересованность в реализации проекта изъ-
явили казахстанско-катарский консорциум 
MG Holding, казахстанско-китайская компа-
ния «Тенгри холдинг», сингапурская Changi 
Airports International, французская Vinci 
Group, индийская GMR Airports с предложе-
ниями расширить пропускную способность 
существующего аэропорта, либо построить 
новый аэропорт вблизи г. Алматы. (Соб. инф.)

зАКон о 
МЕжДунАРоДноМ 
ФинЦЕнТРЕ 
«АСТАнА»

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев подписал конституционный закон «О 
Международном финансовом центре «Аста-
на». документ был разработан во исполнение 
поручения главы государства по созданию 
Международного финансового центра «Аста-
на», развитию рынка капитала и исламского 
финансирования в рамках реализации Плана 
нации «100 конкретных шагов». Охват фин-
центра «Астана» составит 75-90 млн человек 
в ближайшее время. В центре cмогут обслу-
живаться компании Казахстана, Южной Рос-
сии, узбекистана, Таджикистана, западного 
Китая. По словам заместителя председателя 
Национального банка РК Куата Кожахметова, 
в рамках создания финцентра большое вни-
мание будет уделено исламскому финанси-
рованию, в том числе по строительству дорог. 
«Сам инструмент (исламского финансирова-
ния, – ред.) долгосрочный и может использо-
ваться с точки зрения длинного инновацион-
ного горизонта. Это, конечно, строительство 
инфраструктуры, строительство дорог. здесь 
механизмы уже есть. В случае привлечения 
средств на строительство дорог они (инстру-
менты исламского финансирования, – ред.) 
являются залогом, обеспечением. С этой точ-
ки зрения мы хотим развивать сукуки. ислам-
ские бумаги. Эти бумаги будут обеспечены 
будущими потоками, например, дорог, если 
они будут платными. здесь это будет как одна 
из площадок, через нее мы будем привлекать 
инвестиции», – подчеркнул зампред Нац-
банка РК. Также Куат Кожахметов отметил, 
что к работе на территории финцентра будут 
привлекаться выпускники программы «бола-
шак». (пресс-служба Акорды)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

Виктор Сапожников

Одной из первых экономических 
жертв резкого охлаждения отно-
шений между Москвой и Анкарой 

стала туристическая отрасль Турции. и 
пока отельеры и рестораторы Антальи и 
Алании готовятся подсчитывать убытки 
и ищут замену россиянам, другие страны 
очень надеются подхватить аппетитный 
кусок в виде 4 миллионов щедрых тури-
стов. Наш корреспондент разбирался в 
хитросплетениях первой мировой тури-
стической войны, оценивал силы сторон и 
попытался спрогнозировать ее результаты 
и последствия.

Четыре миллиона россиян в ежегодном 
более чем 40-миллионном туристическом 
обороте в Турции чисто математически не 
составляют какой-то невероятной цифры 
– около 10%. Это даже меньше, чем коли-
чество немцев, приезжающих в Турцию 
в количестве 5 миллионов в год. Однако 
на фоне практичных и экономных евро-
пейцев россияне выглядят образцом ще-
дрости и приносят в экономику страны 
примерно $7 млрд ежегодно. Также, по 
подсчетам депутатов парламента Турции 
от Народно-республиканской партии, еще 
6 млрд стране дает челночная торговля. 
Теперь эти источники иссякнут, что при-
ведет к серьезному сокращению валют-
ных поступлений. Туристической отрасли 
Турции в буквальном смысле грозит се-
рьезная катастрофа.

«Туристический бизнес, конечно, пре-
бывает в состоянии шока после жестких 
заявлений Путина, – комментирует ситу-
ацию директор туристической компании 
Chance Incoming Рустем Осман Рустем. – 
Ситуация действительно очень сложная, 
ведь российские туристы были серьезной 
статьей доходов не только для отрасли, но 
и основным источником заработка для це-
лых районов». 

Впрочем, спрос рождает предложение. 
Такое количество «бесхозных» туристов 
сразу заинтересовало многие страны, 
имеющие в своем распоряжении моря или 
хотя бы озера. О своем желании поделить 
турецкий пирог заявили не только пря-
мые конкуренты Турции – Греция, испа-
ния, италия, болгария и Черногория, но и 
Таиланд, индия, израиль, Вьетнам, ОАЭ, 
Армения, Грузия, Кыргызстан и еще пара 
десятков стран. В России же действуют 
по принципу «все в дом» и активно рекла-
мируют курорты Краснодарского края и 
Крым. 

По мнению специалистов, наибольший 
кусок «турецкого наследия» в самый мас-
совый летний сезон может забрать Греция. 
и если в результате экономического кри-
зиса количество российских отдыхающих 
в Греции за первые 9 месяцев 2015 года 
снизилось более чем на 60%, то теперь 
греческая сторона планирует не только 
восстановить статус-кво, но и увеличить 
турпоток. 

«Греция имеет альтернативы турецко-
му «все включено», отличается более мяг-
ким климатом и наличием малоизвест-
ных (и в этом их преимущество) курортов, 
– считает специалист по туризму Марга-
рита Сикорская. – К тому же в последнее 
время греки активно взялись за развитие 
паломнического туризма, который тра-
диционно интересен россиянам. Также 
Греция известна лояльным отношением 
к россиянам и охотно выдает многократ-
ные визы».

Еще один активный претендент – бол-
гария, предлагающая доступные цены как 
на отдых, так и на недвижимость. По сло-
вам руководителя компании Travel Burgas 
дарины йордановой, болгария сможет по-
бороться за туристов, привыкших отды-
хать в горячий летний сезон.

«В Турцию можно ездить на отдых с 
мая по ноябрь. болгария этим похвастать 
не может. Активный пляжный сезон длит-
ся с июня по сентябрь, что само по себе 
не очень много. Мы ожидаем увеличение 
турпотока из России, но основная масса 
приезжающих сюда людей – это владель-
цы болгарской недвижимости, их род-
ственники и друзья. Это те люди, которые 
знают, любят нашу страну и приезжают 
сюда каждый год».

другие страны тоже не стоят в стороне 
и активно привлекают к себе туристов. О 

своем намерении приютить отдыхающих 
из России заявил даже Кыргызстан. Стра-
на готова возобновить работу пустующих 
санаториев и начать принимать отдыхаю-
щих. 

Шансы заполучить себе десяток, а то 
и сотню-другую тысяч российских тури-
стов имеют сейчас практически все стра-
ны, считают специалисты. По их мнению, 
главное сегодня суметь себя продать. уже 
сейчас туроператоры отмечают увеличе-
ние интереса к Таиланду, Вьетнаму, ин-
дии, ОАЭ, израилю и другим странам. 

Впрочем, директор компании Chance 
Incoming Рустем Осман Рустем полагает, 
что российский туристический рынок к 
лету ждут серьезные проблемы: «Сегодня 
заменить Турцию в плане туризма невоз-
можно. Маршруты и связи налаживаются 
продолжительное время. да, можно на-
чать отправлять тысячи и десятки тысяч 
людей на новые направления. Но перена-
править и принять и обслужить миллио-
ны туристов очень сложно».

По словам спикера, сейчас Турция 
предпринимает активные меры по заме-
щению российских туристов на их евро-
пейских «коллег». для этих целей тури-
стическая отрасль готова в следующем 
году значительно снизить цены и увели-
чить привлекательность своих курортов. 
хотя все понимают, что за такое короткое 

время восполнить 4 млн отдыхающих 
практически невозможно. Однако Турция 
не оставляет надежды и на возвращение 
российских туристов, заявив об отсут-
ствии намерений вводить визы для росси-
ян. Надеется, что жесткая риторика поли-
тических лидеров рано или поздно сойдет 
на нет.

Между тем все эксперты сходятся в од-
ном – до горячего туристического сезона 
еще далеко и делать окончательные выво-
ды пока рано.

«Мне кажется, что ближе к лету сло-
жившаяся политическая ситуация долж-
на как-то стабилизироваться и россий-
ские туристы все равно поедут в Турцию. 
Конечно, Россия предприняла опреде-
ленные меры в связи с прошедшими со-
бытиями, но я уверена, что сами турки, 
работающие в туристической индустрии, 
ничего не имеют против туристов и не-
важно, из какой страны они приехали», 
– говорит директор туристической ком-
пании Dos Travel International Гульбар до-
смаилова.

Как бы там ни было, Казахстан в этой 
ситуации тоже мог бы получить опреде-
ленные дивиденды. В условиях ослабле-
ния российской и казахстанской валют 
наша республика могла бы предложить 
соседям замену подорожавшему отдыху в 
дальнем зарубежье.

Роман Райфельд

директора Caravan Beverages Group 
и президента благотворительного 
Ротари клуба в Алматы Андрея Аста-

хова я застал, когда он читал лекции сту-
дентам КбТу. Но это была не банальная, 
источающая скуку встреча, на которую 
учащихся загоняют едва ли не палками. 
Он рассказывал молодым о нюансах ни-
шевого бизнеса, почему не стоит откры-
вать ресторан и о том, что даже у самого 
занятого предпринимателя всегда найдет-
ся время для добрых дел.

у Астахова юридическое образова-
ние, более 20 лет опыта работы в секторе 
FMCG и небольшая компания, где рабо-
тают около 60 человек. Он профи в обла-
сти дистрибуции и маркетинга крупных 
мировых брендов. Вместе с другими чле-
нами Ротари клуба (международное бла-
готворительное общество бизнесменов) 
они решили вопрос с очисткой воздуха в 
Аксайской детской больнице, построили 
дополнительный класс в одной из школ по-
страдавшего от селя района Алматинской 
области, снабдили эту же школу художе-
ственной библиотекой и передали мало-
обеспеченной семье дом-капсулу взамен 
халупы, которую потрепал сель и которая 
грозится рухнуть.

для него вообще важно жить в гармо-
нии с собой, заниматься любимым де-
лом. «я гурман, люблю вкусно покушать. 
устрицы на нашем столе бывают доста-
точно часто, как и запрещенное фуа-гра. 
Разумеется, и хорошие вина. их я очень 
люблю, неплохо в них разбираюсь, объ-
ехал весь мир, специально езжу на винные 
выставки, посещаю винные хозяйства. 
Мое хобби заключается в том, что я на-
учился получать удовольствие от еды и 
вина. для меня потребление пищи не но-
сит характер «набить живот», для меня это 
возможность наслаждаться жизнью. Когда 
ты правильно сочетаешь вино с едой, это, 
как говорит один мой американский друг, 
гастрономический оргазм», – рассказыва-
ет он.

- началось все с «табачки»?
- Верно. Когда я сменил сигаретную от-

расль на напитки – тогда у меня еще не 
было интереса именно к вину. Но уже тог-
да я понял, что сигареты – не мое. я не по-
лучал от этого удовольствия. Возникло же-
лание заниматься продуктами, которые 
мне были бы более интересны. Тогда это 
было пиво. Тогда же я бросил курить (еще 
до того, как я ушел). и это не было связано 
со здоровым образом жизни. у меня было 
два предложения. Одно было от Oracle: хо-
рошая позиция, хорошие деньги. Второе – 
от маленькой компании, которая занима-
лась импортом пива и премиальной воды. 
я выбрал второе. Продукты мне нравятся, 
а с техникой я до сих пор на «вы».

- Что дал вам опыт работы с новыми 
для вас продуктами?

- интересный маркетинг, прежде всего. 
Работать с такими брендами интересно. за 
ними стоят интересные люди и истории. 
Глобальные бренды. Стоимость каждой 
из этих марок исчисляется миллиардами. 
Сейчас же каждая моя новая поездка – а 
езжу я по бизнесу очень много – это не про-

сто посещение нового производства. Когда 
ты приезжаешь на винное хозяйство, тебя 
ведут по виноградникам, обязательно по-
сещение лучшего местного ресторана, где 
подается именно то вино. за каждым со-
ртом стоит личность, вся жизнь этих лю-
дей посвящена вину.

- К слову о путешествиях. Раз их так 
много, берете с собой семью в бизнес-
поездки?

- В Турцию мы не ездим. Не потому, что 
они истребитель сбили, а потому что это 
некий фастфуд, это скучно. Последние 
10 лет, если я еду на выставку, к примеру, 
в бордо, я беру семью, мы снимаем дом, 
жена покупает местные продукты (она 
у меня вкусно готовит), планируем вин-
ные туры. Так отдыхаем. хобби срослось 
с бизнесом. детям своим (им по 10 лет) я 
тоже даю попробовать чуть-чуть вина, 
рассказываю о нем (откуда оно, какой сорт 
винограда), а после прошу их рассказать 
ароматику вина – что они чувствуют. Они 
относятся к этому адекватно. Если детей 
научить, объяснить, что такое алкоголь 
и вино, то с большой вероятностью в сту-
денческие годы они не будут пить какую-
нибудь ерунду. и, кстати, они перестали 
болеть. 

- То есть для вас вино не просто товар, 
но и не просто алкоголь, а что же?

– Вино – это не пиво, не крепкий алко-
голь. Вином не напиваются, от вина полу-
чают удовольствие. В этом ключевая раз-
ница. Это культурный напиток, который 
меняет отношение к жизни. я по себе за-
метил, как все изменилось в моей жизни 
с тех пор, как я стал интересоваться ви-
ном: расширился кругозор, изменился 
круг общения. я лучше выпью два бокала 
вина, чем рюмку водки. Вино я пью каж-
дый день. Человеку, который любит вино, 
крепкие напитки не интересны.

- но вино вину рознь…
– Самое интересное, что если пиво или 

колу можно сделать, на них есть рецепты, 
то с вином так не получится. Есть 10% та-
лантливых виноделов. Один и тот же про-
изводитель, один сорт винограда, та же 
земля, но каждый год получается разный 
результат. у одного вино – Wow!, а у дру-
гого – так себе. Почему? Потому что эти 
люди играют с вином – подбирают разные 
бочки, например. Это просто талант. Есть 
даже виноделы, которые разговаривают со 
своими виноградниками. Эти 10% вино-
делов я и пытаюсь найти и начать постав-
лять их вина сюда. 

- А как относитесь к нашим винам?
– Откровенно плохих вин, наверное, 

нет. и я с удовольствием пью и другое вино. 
даже в иссыке у нас производят неплохие 
сухие вина. Важно правильно выращивать 
виноград. я был в наших винных хозяй-
ствах. Винная отрасль в том же состоянии, 
в каком она была в советские времена. за 
виноградом не смотрят, все это заросло 
травой, лозы дают слишком много вино-
града. Во Франции и италии производите-
лю говорят, сколько литров он может дать 
с одной лозы, регулируется даже исполь-
зование удобрений. у нас это не регули-
руется никак. здесь по-прежнему гонятся 

за валом, за виноградом не следят. Многие 
наши производители делают не вино, а 
винный напиток. А вопрос розлива вин? у 
них вино разливают сами, у нас законода-
тельно закреплено, что надо иметь завод, 
акцизные марки и налогового инспектора. 
Вот зейнолла (Какимжанов – прим. ред.) 
делает хорошие вина, но там стоит очень 
хороший ценник, на уровне европейских 
вин. я считаю, у нас все-таки он должен 
быть более демократичным.

- Что вы и ваша семья противопо-
ставляете потоку информации и само-
му темпу жизни, который давит на че-
ловека и подталкивает к потере всего 
человеческого?

– В старинные времена очаг в доме был 
один. Позже я прочитал где-то, что реко-
мендуют, чтобы в доме и телевизор был 
один. Взял на заметку. Считаю то, что 
идет сейчас по телевизору – информаци-
онный мусор. и я не хочу, чтобы кто-то 
формировал мое мнение через весь этот 
поток негатива, и мы телевизор практи-
чески не смотрим. Это информационный 
шум, он не дает нам сосредоточиться на 
себе. и ужин при свечах – хорошая добрая 
традиция в нашем доме. дети занимают-
ся английским языком, музыкой. я даже 
сказки им читаю перед сном. Мы ложимся 
спать рано – в 10, встаю я в 6 утра каждый 
день и ровно час бегаю. Тоже хобби. Когда 
не побегаю, чувствую себя некомфортно. 
В будние дни живу в городе, на выходные 
уезжаем в горы – там дом. бегаю и там. С 
удовольствием перечитываю школьную 
программу – Толстого, дюма. Классика 
мне нравится. Прессу читаю на англий-
ском – Financial Times. 

- Разумеется, у вас, как у человека с 
20-летним стажем пребывания в казах-
станском бизнесе, есть свое мнение о 
том, как он развивается…

– Так как я включен в систему, знаю, как 
она работает, могу сказать, что Казахстан 
как страна, к моему сожалению, пока раз-
вивается не совсем в правильном направ-
лении. Все, что мы производим, – нефть. 
Есть нефть – есть бюджет, реальной эконо-
мики нет, есть такие люди, как я – сфера 
«купи-продай». Такая экономика очень 
примитивная и неконкурентоспособная. 
Нужны очень серьезные реформы. Конеч-
но, это обусловлено многим количеством 
факторов, среди которых и коррупция, 
которая галопирует, но так дальше про-
должать нельзя, это путь в никуда. Власть 
должна быть более подконтрольной.

- но планов уехать, жить где-то и ве-
сти дела здесь «глядя из лондона» у вас 
нет?

– Это моя родина, моя страна. То, что 
сейчас происходит, мне не безразлично, 
я переживаю за это. Пусть я вижу вещи 
со своей колокольни, пусть мое мнение 
субъективное, но изменения определенно 
требуются. Творческие планы – работать 
дальше. В политику лезть я не собираюсь. 
для себя я принял решение. Компания 
прозрачная, мы платим все налоги. и я от-
казался, например, давать взятки гаишни-
кам. Мы привыкли договариваться, а, по 
сути, жить надо по закону, по правилам: 
сделай так, чтобы не нарушать, а нару-

шил – пойди, заплати штраф. Мне сейчас 
комфортно от этого. А решить вопрос с 
гаишниками, порядок навести легко – это 
вопрос политической воли. Как, к приме-
ру, это сделали в Азербайджане и Грузии. 

- на встречах со студентами вы много 
говорили о воровстве со стороны персо-
нала, процветающем в HOReCA, в част-
ности, в ресторанах. Как думаете, оно – 
издержки бизнеса или это в целом беда 
людей XXI века?

– Проблема заключается в том, что нет 
ни нормального образования, ни стандар-
тов качества работы в ресторанном бизне-
се, например, HACCP (Hazard Analysis and 
Critical Control Points – прим. ред.). Важно 
и то, как относятся к этому бизнесу рабо-
тающие в нем и само общество. Решить 
первую проблему я стараюсь. Провел пере-
говоры с английской компанией, ведущей 
тренинги для HORECA, и мы начинаем 
проект: переводим тренинги, размеща-
ем их онлайн, будем обучать барменов и 
официантов. По итогам они будут полу-
чать сертификат, который будет признан 
в Европе.

- зачем вы здесь, среди молодежи се-
годня? Что это дает вам, что им даете 
вы?

– Мы уже работали с научно-образова-
тельным фондом им. Есенова по благотво-
рительным проектам через Ротари клуб. 
и когда он предложил мне читать лекции 
для студентов разных алматинских вузов, 
я воспринял идею с воодушевлением. я 
принимаю людей на работу и знаю, что в 
казахстанской системе образования есть 
очень большой gap, образование не соот-
ветствует рынку. Оно будто квазисовет-
ское, существующее по старым лекалам. 
Сама система образования оторвана от 
жизни. Человек, к примеру, изучавший 
туризм, выйдя после вуза на работу, пони-
мает, что реалий бизнеса он так и не знает. 

В США же университеты получают от 
компаний задания, проблемы, которые с 
помощью студентов разрешаются через 
научные лаборатории. у нас этого нет. я, 
в частности, хотел донести до студентов 
мысль: для того чтобы быть успешным ре-
сторатором, нельзя просто открыть ресто-
ран, нужно лет 10 потратить на то, чтобы 
пройти весь путь от официанта и бармена. 
Тогда только ты поймешь, готов ты к этому 
бизнесу или нет. Многие приходят в ресто-
раны, поработают месяц, разочаруются и 
уходят. Работа официанта и бармена у нас 
воспринимается как работа временщика. 
Моя задача – изменить отношение обще-
ства и студентов, поменять его, в частно-
сти, в этом секторе. и мне очень понрави-
лась энергетика на лекциях, показалось, 
что они реально впитывают то, чем я хо-
тел с ними поделиться. Никто не играл в 
телефоне, у людей был реальный интерес. 
Они креативные, у них куча энергии. и 
завтра это будут специалисты, которые 
будут знать, что такое SWOT-анализ и как 
его сделать, будут молодые специалисты, 
знающие, как работать.

- Как вы набираете персонал в свою 
компанию?

- у меня подход такой: я больше смотрю 
не на профессиональные качества, а на 
личностные. я смотрю, чтобы человек был 
честным, был готов к обучению, чтобы у 
него было достаточно энергии, чтобы цель 
в жизни была. задаю вопрос: чем горди-
тесь, о чем сожалеете? Очень интересные 
ответы порой получаю. и когда человек 
начинает врать, сразу видно. Таких не 
беру.

- о чем сожалеете вы сами?
– О двух вещах. В 1993 году я ездил в 

Штаты по программе обмена студента-
ми. Мне предложили получить грант и 
остаться учиться там в университете. я 
отказался. Сегодня мне не хватает такого 
образования, не хватает знаний финан-
сового блока. Второе, о чем я сожалею. у 
нас в семье была собака, пекинес. у нее 
была мочекаменная болезнь. После двух 
операций – тогда у меня родились дети – 
я согласился на умерщвление, чтобы она 
не мучилась больше. Потом я пожалел 
об этом. лишить живое существо жизни 
– это все-таки не моя зона ответственно-
сти. 

- я понял, что у бизнесмена Астахова 
есть духовные скрепы. В чем они заклю-
чаются?

- я не могу себя назвать глубоко религи-
озным человеком. Но я верю в бога, верю 
в то, что есть что-то выше, что создало 
жизнь на нашей земле. я прочитал би-
блию, стараюсь жить по правилам, по тем 
заповедям, что в ней описаны. Стараюсь 
жить в гармонии с собой, с семьей, с обще-
ством. я научился жить так, что каждый 
день чувствую себя счастливым, нет серых 
будней. Это пришло со временем. Когда-
то я думал: вот накоплю такое-то количе-
ство денег и стану счастливым. я жил та-
кой жизнью раньше. Но такая философия 
делает человека несчастным. Что есть – я 
тому и рад. у меня нет дворцов, пароходов, 
но есть квартира, машина, семья замеча-
тельная, хлеб на столе... 

Важно не жить ожиданиями – это са-
мая большая ошибка, а научиться быть 
счастливым здесь и сейчас. я жил ожида-
ниями достаточно долгое время. А сейчас 
я благодарен за все, что у меня есть. у меня 
есть цель, но я иду к ней, ни в коем случае 
не по головам. я перестал волноваться, мо-
рочиться, расслабился. я знаю, чего я хочу. 
и моя скорость движения к этой цели в три 
раза увеличилась после того, как я рассла-
бился. 

- В чем секрет такого расслабления?
- Мне всегда помогала моя честность. 

В начале 90-х был инцидент, когда я ска-
зал правду и меня выгнали из компании. 
В ней существовали коррупционные схе-
мы... Когда не думаешь, что и кому ска-
зать, когда ты не играешь в игры. Когда 
голова не забита всякой ерундой, ты не 
тратишь свои мозговые ресурсы на нее, 
когда ты никому не врешь – это просто 
шикарная позиция. быть правдивым – это 
очень сильная жизненная позиция.

гаухар Ануарбек

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев в прошлую среду подписал 
закон «О внесении изменений и до-

полнений в некоторые законодательные 
акты по вопросам деятельности неправи-
тельственных организаций». Казахстан-
ские НПО разделились в своем отношении 
к этому документу.

законопроект, как говорят сами участ-
ники благотворительного рынка, «гулял» 
в кулуарах правительства с 2003 года, и 
вот, наконец, отечественные НПО смогли 
его оценить. Рецензии у пресловутого за-
кона самые разные – от откровенно разоча-
рованных до непритворно восторженных. 
Так, больше всего надежд руководители 
фондов возлагали на то, что в данном за-
конопроекте все-таки повысят пороговый 
процент, который не облагается налогами 
в случае, если компания приняла решение 
заняться делами милосердными. То есть 
показатель этот вроде как повысили, вот 
только добрее от новых цифр отечествен-
ные воротила бизнеса вряд ли станут.

«Ничего кардинального в этом законе 
нет. Ничего такого, что могло бы продви-
нуть на порядок благотворительность в 
нашей стране и тем самым увеличило бы 
объемы помощи. да, там увеличили до 4% 
необлагаемый налогами уровень для мел-
ких предприятий и от 2- 4% – для круп-
ных. Но для сравнения: в США этот пока-
затель, к примеру, равняется от 20-30%, в 
ряде развитых стран мира – 10%. и только 
у нас такой уровень, который мы имеем», – 
говорит председатель Ассоциации родите-
лей детей-инвалидов Асия Ахтанова. 

С руководителем АРди не согласна пре-
зидент благотворительного фонда «ба-
уыржан» жулдыз Омарбекова. Неважно 
какой, но он есть, остальное поправим, вы-
режем, доработаем, считают в фонде «ба-
уыржан». «данный документ четко упоря-
дочил то, что мы имеем. Появилось такое 
понятие, как эндаумент-фонд. А вы знаете, 
что для благотворительных организаций 
такая форма, как эндаумент-фонд, очень 
необходима. Единственный минус – здесь 
предусмотрено налогообложение как при 
коммерческой деятельности. А между 
тем за рубежом такая практика суще-
ствует уже десятилетия. Эндаумент-фонд 
Гарвардского университета, к примеру, 
больше чем бюджет какой-либо крупной 
компании или бюджета Министерства 
образования Российской Федерации», – 
поделилась мнением глава фонда «бауыр-
жан» жулдыз Омарбекова.

Она напомнила, что НПО должны быть 
независимыми. у нас же неправитель-
ственная организация постоянно от кого-
то зависит. Это либо государство, либо 
международные организации, либо те же 
компании. Эндаумент-фонды нужно осво-
бодить от налогов, чтобы НПО сами могли 
зарабатывать. «Положили, к примеру, 10 
миллионов на счет, каждый год 1 мил-
лион тенге мы получаем с депозита или 

инвестируем. Конечно, мы всегда очень 
многого ждем. Но я скажу, что то, что мы 
имеем, уже большой шаг. То, о чем говорят 
мои коллеги, – о налоговых послаблениях 
и так далее – это все верно. Но мы должны 
прийти к этому эволюционным путем. Мы 
приняли закон, теперь посмотрим, пора-
ботаем», – считает она.

другой участник рынка НПО – фонд 
«Аяла» – в числе ярых противников ряда 
идей законотворцев. Вице-президент фон-
да жангельды Сарсенов, ознакомившись 
с проектом закона, пришел к выводу: бла-
готворительность в Казахстане решили 
заорганизовать. А вот для чего – в «Аяла» 
гадают в недоумении. Вроде очевидных 
причин препятствовать развитию благо-
творительности в нашей стране у прави-
тельственных мужей нет, но палки в ко-
лесах НПО почувствуют, как говорится, 
на собственной шкуре после вступления 
в силу долгожданного законопроекта. 
Если предметно, жангельды Сарсенов 
возмущен требованием открывать допол-
нительные филиалы того или иного обще-
ства, фонда, организации, занимающихся 
благотворительностью, для оказания по-
мощи детям, проживающим в городах, где 
юридически определенное НПО не пред-
ставлено. 

«Особенно бросается в глаза вот что. 
Те фонды, которые собирают деньги на 
лечение детей, они не могут, к примеру, 
помочь ребенку из Павлодара, если у фон-
да нет в этом городе представительства. 
давайте возьмем за пример доброволь-
ное общество «Милосердие» как самое 
известное в нашей стране НПО по части 
благотворительности. Насколько я знаю, 
они оказывают помощь нуждающимся в 
самых разных регионах республики. Но 
базируются они в Алматы. То есть теперь 
они будут вынуждены идти либо на фи-
нансовые издержки и открывать предста-
вительства в других городах Казахстана, 
либо они будут отказывать родителям де-
тей, которые нуждаются в помощи. То же 
самое наблюдается и в отношении закона 
«О волонтерстве». Согласно этому доку-
менту, незарегистрированная молодежь 
не может совершать добрые дела. други-
ми словами, чтобы перевести бабушку 
через дорогу, мне нужно зарегистриро-
ваться как волонтер. Не хочется, чтобы 
все это доходило до абсурда», – рассказал 
жангельды Сарсенов. 

Однако абсурдным может быть поведе-
ние и самих НПО. Такого мнения придер-
живается жулдыз Омарбекова. явные ми-
нусы документа, призванного улучшить 
климат благотворительности в нашей 
стране, глава фонда «бауыржан» не оспа-
ривает. Но в противовес заявляет: некото-
рые статьи закона, которые не принимают 
ее коллеги, на самом деле просто жизнен-
но необходимы для самих же неправи-
тельственных организаций. Так, жулдыз 
Омарбекова полностью поддерживает 
необходимость отчетности НПО и нового 
положения о том, что деятельность благо-

творительных фондов и организаций не 
должна быть коммерческой тайной. 

«Ни структура, ни зарплата, ни откуда 
финансирование – скрывать это не долж-
ны. То есть может прийти человек с улицы 
и запросить: чем вы здесь занимаетесь? 
Несмотря на то, что мои коллеги броса-
ют в меня камень, я изначально за это. 
Потому что фонды открываются не для 
обогащения, ведь правильно же? Они от-
крываются для служения народу. Если вы 
служите народу или определенной группе 
лиц – инвалидам или детям-сиротам чест-
но, то чего боитесь, что вам скрывать? От-
крыли вы фонд, чтобы помогать матерям-
одиночкам. Это ваша целевая программа, 
уставная цель. Ну, покажите, что вы сде-
лали, что вы там скрываете? Мы должны 
отчитываться – это очень хорошо, и я это-
му рада. другая сторона медали – фонды 
начнут более ответственно относиться к 
своей работе. Вы сами понимаете, сейчас 
слишком много фондов, это стало модно, 
может быть даже прибыльно. лет пять на-
зад мы открыли сайт и предложили фон-
дам публиковать там сколько они в этом 
году получили денег и куда потратили. Вы 
знаете, что только 10 фондов смогли это 
сделать, а у нас в Казахстане более 5 ты-
сяч фондов. А ведь с помощью этого сайта 
крупные солидные компании могли бы по-
лучать информацию – с кем из НПО можно 
честно работать, а с кем нет», – отстаивает 
свою точку зрения президент благотво-
рительного фонда «бауыржан» жулдыз 
Омарбекова. 

Объясняя свое отношение к законо-
проекту, руководитель фонда «бауыр-
жан» подчеркивает: она не претендует на 
объективность и тем более нисколько не 
преувеличивает полезность и качество 
документа. Однако то, на что обратили 
внимание здесь – из личного опыта благо-
творительного фонда, это и дает ему право 
называть больные места данного сегмента 
и оценивать полноту их подачи в законе 
о благотворительной, спонсорской и ме-
ценатской деятельности. Очередным по-
настоящему проблемным моментом жул-
дыз Омарбекова обозначила требование 
к НПО заниматься социальной рекламой. 
Одно то, что в законе введено понятие «со-
циальная реклама» – это плюс. А вот при 
каких условиях НПО должны это делать – 
не прописано. и это жирный минус. 

«Мне очень бы хотелось, чтобы соци-
альную рекламу освободили от налогов. 
я вам на собственном опыте расскажу. 
Мы являемся организаторами конкурса 
на лучшую социальную рекламу в Ка-
захстане. Наша задача – и выпускать, и 
просматривать такую рекламу, которая 
меняет сознание людей. далее мы выве-
шиваем эту рекламу на столбе и нам при-
ходит штраф – 300 тысяч тенге. я спраши-
ваю: за что? Опять же на примере: наш 
проект «Алтын журек» – это социальный 
проект. В рекламе мы размещаем всего 
одну надпись: «занимайтесь добрыми де-
лами. Алтын журек», и все равно штраф, 

уже 460 тысяч тенге. и все просто потому, 
что это реклама, неважно социальная или 
нет. Так вот в этом законе и говорится, что 
фонды должны заниматься социальной 
рекламой. Но как ею заниматься, если она 
облагается налогами или штрафами?» – 
спрашивает жулдыз Омарбекова. 

Пока что законы и реальная ситуация 
в том или ином сегменте существуют от-
дельно друг от друга, резюмирует руко-
водитель АРди Асия Ахтанова. Какие бы 
законы ни создавали в правительстве, они 
никак не влияют на уровень милосердия 
казахстанцев. Отсюда и новые планы – по-
могать, развивать, строить. 

«я слышала, что говорил президент на 
заседании правительства. Вот фонд наци-
онального благосостояния «Самрук Казы-
на» теперь будет еще активнее оказывать 
помощь, у них будет единая благотвори-
тельная политика. В фонде станут аккуму-
лировать средства, будет также совет по-
печителей из организаций, которые будут 
рекомендовать, куда направлять деньги. 
у нас у всех какая задача – чтобы больных 
деток становилось меньше. Вот на эти про-
граммы целевые, не просто на игрушки 
или канцелярские товары – на такие проек-
ты деньги нужно давать. Сейчас у нас есть 
идея – открыть в Алматы центр непрерыв-
ной реабилитации. Вместо того чтобы от-
правлять одного ребенка за границу, лучше 
на эти средства открыть у нас в Казахстане 
центр и уже на постоянной основе несколь-
ко ребятишек будут получать реабили-
тацию. и тут, конечно, нужна поддержка 
государства. да и с компаниями важно вза-
имодействовать, пусть даже небольшими. 
Тут главное что? Если организация четко 
видит свою миссию – реальную, а не ту, что 
в уставе прописана, и она может донести 
это до потенциального спонсора, всегда 
найдется тот, кто поддержит данную орга-
низацию», – убеждена Асия Ахтанова. 

В фонде «Аяла» не столь оптимистич-
ны. закон, а вместе с ним и положение бла-
готворительности в целом могли бы быть 
другими, если бы вовремя прислушались 
к участникам рынка. Стимула нет, сокру-
шается жангельды Сарсенов. 

«я бы с удовольствием пошел на обсуж-
дение, послушать, узнать. Но нас не при-
глашают. Может быть, нас просто не зна-
ют, наверное, мы слишком мало делаем, 
вот такая ситуация», – горько заключил 
вице-президент фонда «Аяла». 

О значимости порывов и, как следствие, 
терпении в благотворительном деле гово-
рят в фонде «бауыржан». Только искрен-
нее желание может помочь НПО в борьбе 
за нужные им поправки и преференции.

«Поверьте, благотворительность, это 
все-таки, прежде всего, зов души. я знаю 
компании, которые без налоговых посла-
блений спокойно занимаются благотво-
рительностью, и ничто им не мешает. Ко 
многому мы сами еще не готовы – мораль-
но, физически, профессионально. Все это 
придет», – верит глава фонда «бауыржан» 
жулдыз Омарбекова.

хор против турецкогоАндрей Астахов: «Важно  
не жить ожиданиями»

Меценатом можешь ты не быть, 
но милосердным быть обязан! 
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СуДьяМ 
ДоСТАЕТСя 

19% опрошенных арбитров Англии 
заявили, что подвергались физическо-
му воздействию со стороны игроков. 
Согласно данным опроса, в котором 
приняли участие более 2 тыс. арбитров, 
19% судей подвергались физическому 
воздействию со стороны игроков. Еще 
60% сообщили, что во время матчей им 
регулярно наносили словесные оскор-
бления. Ранее Футбольная ассоциа-
ция Англии, которая на протяжении 
семи лет реализует программу Respect 
для футболистов, официальных лиц и 
зрителей, сообщала, что число предъ-
явленных игрокам желтых карточек 
снизилось на четверть, а количество 
серьезных нарушений серьезно умень-
шилось. (eurosport.ru)

пРизыВ БЕКхЭМА

бывший капитан сборной Англии 
дэвид бекхэм призвал не лишать Рос-
сию и Катар прав на проведение чем-
пионатов мира по футболу 2018 и 2022 
годов соответственно. Об этом сооб-
щает The Telegraph. «была ли замешана 
коррупция или нет – неважно. Главное, 
что страны проведения уже выбра-
ны. люди должны увидеть чемпионат 
мира, ведь речь идет о приобщении к 
футболу новых государств. ФиФА стоит 
придерживаться сделанного выбора», 
– заявил бекхэм. В июне председатель 
комиссии по аудиту ФиФА доменико 
Скала заявил, что Россия и Катар могут 
лишиться права проводить мировые 
первенства, если будут получены до-
казательства факта получения взяток в 
ходе выборов. В апреле этого года груп-
па американских сенаторов написала 
письмо в ФиФА с просьбой отобрать 
чемпионат мира у России, так как про-
ведение в стране этого турнира «укре-
пляет престиж режима Путина, в то 
время как его нужно осуждать». ФиФА 
отказала американцам в этой просьбе. 
Аналогичные требования звучали в вы-
сказываниях главы украинского МВд 
Арсена Авакова и президента украины 
Петра Порошенко. Финальная часть 
чемпионата мира 2018 года пройдет с 
14 июня по 15 июля в 11 городах России. 
Турнир в Катаре состоится с 21 ноября 
по 18 декабря 2022 года в семи городах 
на 12 стадионах. (lenta.ru)

ВРАТАРь- 
голЕАДоР 
зАВЕРшил 
КАРьЕРу

Последним матчем 42-летнего Ро-
жериу Сени стала игра заключитель-
ного тура чемпионата бразилии «Гои-
яс» – «Сан-Паулу» (0:1). Сени перешел 
в «Сан-Паулу» из «Синопа» в 1992 году 
и с тех пор всю карьеру выступал за 
«трехцветных». В общей сложности он 
провел 1256 официальных матчей. Его 
131 забитый гол является абсолютным 
рекордом среди вратарей. Ему также 
принадлежит рекорд по числу матчей 
за один клуб (1236). В составе «Сан-
Паулу» Сени выиграл три чемпионата 
бразилии, два Кубка либертадорес и 
один клубный чемпионат мира. В его 
активе имеются 16 матчей за сборную 
бразилии и золото чемпионата мира-
2002. (eurosport.ru)

пиСТоРиуС 
оТпущЕн  
поД зАлог

легкоатлет-ампутант Оскар Писто-
риус, который был признан виновным 
в умышленном убийстве фотомодели 
Ревы Стенкамп, отпущен судом под за-
лог до вынесения окончательного вер-
дикта судом города Претория. Об этом 
сообщает Reuters. 3 декабря Верховный 
апелляционный суд ЮАР рассмотрел 
протест прокуратуры Претории по делу 
Писториуса, переквалифицировав пер-
воначальную статью с непредумыш-
ленного на умышленное убийство. дело 
возвращено в суд столицы ЮАР для вы-
несения окончательного приговора. Ат-
лету, который остается под домашним 
арестом до нового судебного процесса, 
грозит 15 лет тюрьмы. дата начала 
слушаний пока неизвестна. Пистори-
ус был условно-досрочно освобожден 
из тюрьмы 20 октября, где легкоатлет-
ампутант провел около года. Остаток 
срока (четыре года) Писториус должен 
был провести под домашним арестом. 
Отбывает наказание спортсмен в доме 
дяди в Претории. Согласно условиям 
удО, Писториус обязан пройти курс 
психотерапии, ему не разрешено иметь 
оружие. Атлет был приговорен к пяти 
годам лишения свободы за непред-
умышленное убийство в октябре 2014 
года. Он застрелил подругу в феврале 
2013-го. По его словам, он принял ее за 
грабителя. Писториус – шестикратный 
чемпион Паралимпийских игр. участ-
ник Олимпиады-2012 в лондоне. На его 
счету серебряная медаль чемпионата 
мира 2011 года в эстафете. (lenta.ru)

МоуРинью 
уВЕРЕн  
В АБРАМоВиЧЕ

Главный тренер лондонского «Чел-
си» жозе Моуринью заявил, что вла-
делец футбольного клуба российский 
бизнесмен Роман Абрамович доверяет 
ему и не станет увольнять его. Об этом 
сообщает The Telegraph. «я очень много 
сделал для клуба, поэтому владелец до-
веряет мне. Он поверил мне уже дваж-
ды: когда предложил вернуться и когда 
предложил новый четырехлетний кон-
тракт. Не думаю, что он тот человек, 
который будет менять решение, осно-
вываясь на изменении направления 
ветра», – сказал Моуринью. После 15 
сыгранных матчей «Челси» занимает 
15-е место в турнирной таблице пре-
мьер-лиги, набрав только 15 очков. В 
лиге чемпионов лондонский клуб на-
брал 10 очков в пяти матчах. 9 декабря 
команда Моуринью сыграет на своем 
поле с «Порту». для выхода в плей-офф 
английскому клубу будет достаточно 
не проиграть. 54-летний Моуринью 
тренировал «Челси» с 2004 по 2007 год, 
выиграв с командой по два чемпиона-
та Англии и Кубка лиги, а также Кубок 
и Суперкубок страны. С 2008 по 2013 
год португалец тренировал «интер» и 
«Реал», после чего вернулся в лондон-
ский клуб. В сезоне-2014/15 Моуринью 
привел «Челси» к победе в чемпионате 
Англии и Кубке лиги. Роман Абрамович 
владеет лондонской командой с 2003 
года. (lenta.ru)

ТоТТи пРоДлил 
КонТРАКТ  
С «РоМой»

лидер «волков» останется в футболе 
еще на один сезон. Тотти договорил-
ся о новом контракте с президентом 
джеймсом Паллоттой, но официально 
о соглашении будет объявлено, когда 
форвард полностью восстановится от 
травмы бедра, утверждает Corriere dello 
Sport. Подробности нового соглашения 
не сообщаются. В нынешнем сезоне 
Тотти сыграл за «Рому» в трех матчах, 
отметившись голом и ассистом. По-
следний раз Тотти появлялся на поле 26 
сентября. Форвард выступает за «Рому» 
с 1992 года. На его счету 746 официаль-
ных матчей за «волков», в которых он 
забил 300 мячей. (eurosport.ru)

БЕзРАДоСТный 
ДиАгноз

Полузащитник «ливерпуля» и сбор-
ной Англии джордан хендерсон на про-
тяжении всей карьеры будет вынужден 
играть с болью в связи с неизлечимой 
травмой ноги. Об этом сообщает The 
Guardian. у 25-летнего футболиста диа-
гностировано хроническое заболева-
ние пятки, известное как плантарный 
фасциит. По итогам консультаций у ве-
дущих хирургов хендерсону пришлось 
смириться с тем, что избавиться от боли 
ему с большой долей вероятности не 
удастся. В августе хавбек сломал кость 
стопы и вернулся на поле лишь спустя 
три с половиной месяца. хендерсон яв-
ляется воспитанником «Сандерленда». 
В ливерпуль полузащитник переехал в 
2011 году, проведя с тех пор за коман-
ду около полутора сотен матчей. После 
ухода из клуба Стивена джеррарда в 
минувшем июле был назначен на роль 
капитана красных. Также в его активе 
значатся 22 поединка в составе нацио-
нальной сборной Англии. Плантарный 
фасциит – заболевание, основным сим-
птомом которого является боль в пят-
ке, возникающая или усиливающаяся 
при нагрузке. В большинстве случаев 
болевой синдром обусловлен воспали-
тельно-дегенеративными изменения-
ми плантарной (подошвенной) фасции. 
(lenta.ru)

уильяМС 
по-пРЕжнЕМу 
луЧшАя

Первая ракетка мира американка 
Серена уильямс в четвертый раз под-
ряд признана лучшей теннисисткой 
года. Об этом сообщается на официаль-
ном сайте WTA. В 2015 году уильямс 
одержала победы на трех из четырех 
турниров «большого шлема» – Откры-
том чемпионате Австралии, «Ролан 
Гаррос» и «уимблдоне». На Открытом 
чемпионате США она дошла до полуфи-
нала, где проиграла итальянке Роберте 
Винчи. Всего в этом сезоне американка 
проиграла лишь три матча. В итоговом 
турнире года американка участия не 
принимала. Она досрочно завершилась 
сезон из-за проблем со здоровьем. По 
словам спортсменки, большую часть 
соревновательного года она выступала 
с травмами и часто играла через боль. 
Всего за карьеру 34-летняя уильямс 
выиграла 69 турниров WTA в одиноч-
ном разряде, включая 21 турнир серии 
«большого шлема». (lenta.ru)

// образование // сПорт

Достойное завершение 
«Астана» закончила еврокубковую кампанию, дав бой «Галатасараю»

парижские тайны
12 декабря состоится жеребьевка Евро-2016, 
который пройдет во Франции

Алишер Абдулин 
(Алматы-Стамбул-Алматы) 
Фото: AFP/Getty Images

В минувший вторник футболь-
ный клуб «Астана» завершил 
свою еврокубковую кампа-

нию, сыграв вничью в Стамбуле с 
турецким «Галатасараем». Подо-
печные Станимира Стойлова, сходу 
покорившие доселе неприступную 
для казахстанских клубов высоту, 
до последнего момента сохраня-
ли шансы на продолжение борьбы 
в еврокубках. для этого «Астана» 
должна была побеждать турецкую 
команду на «Тюрк Телеком Арене», 
которая больше походит на кипя-
щее жерло вулкана. Сделать это 
команде болгарского специалиста 
не удалось, однако воздать долж-
ное чемпиону Казахстана за само-
отверженность и достойную игру, 
а также результат, добытый в вот-
чине турецкого гранда, бесспорно 
стоит. 

не так страшен «ад»
«добро пожаловать в ад» – это ло-
зунг, которым фанаты «Галатаса-
рая» приветствуют соперников и 
их болельщиков на своем стади-
оне. Невероятно горячий прием 
был оказан во вторник и «Астане». 
и что примечательно, арена «жел-
то-красных» оказалась заполнена 
более чем наполовину. из 52 тыс. 
мест было занято только 27 тыс. 
Тем не менее подопечные Стани-
мира Стойлова нисколько не сту-
шевались перед разгоряченными 
трибунами и продемонстрировали 
боевой настрой и желание биться 
со столь искушенным соперником. 

Подтверждением этому явля-
ется то, что первый опасный мо-
мент в поединке создала «Астана». 
На 15-й минуте Патрик Твумаси 
ударом из-за пределов штрафной 
попал в штангу ворот Фернандо 
Муслеры. Стоит отметить, что у 
уругвайского вратаря, так же как 
и у его коллеги Ненада Эрича, ра-
боты по ходу поединка хватало. и 
во многом благодаря им оба клу-
ба заработали по одному очку. Но 
сначала «Галатасарай» оказался в 
роли отыгрывающейся команды. 

На 62-й минуте поединка Патрик 
Твумаси после навеса дмитрия 
Шомко заставил замолчать «желто-
красное» море. Впрочем, турецкий 
клуб очень быстро сравнял счет. 
На 64-й минуте в штрафной Нена-
да Эрича возникла неразбериха, а 
раньше всех к отскочившему мячу 
подоспел капитан хозяев Сельджук 
инан – 1:1.   

В дальнейшем «Астане» не хва-
тило класса для того чтобы скло-
нить чашу весов в свою сторону. 
«Галатасарай» также не сподобился 
на что-то результативное. 

В послематчевом комментарии 
дмитрий Шомко, отдавший голе-
вую передачу Твумаси, отметил 
игру своей команды: «Мы провели 
хороший матч, справились с давле-
нием трибун и повели в счете. К со-
жалению, нам немного не хватило 
для победы. да и «Галатасарай» не 
продемонстрировал в полную силу 
свою игру». 

хавбек «Астаны» Неманья 
Максимович подчеркнул, что со-

перник оказался более опытен в 
такой ситуации. «Мы сумели пер-
выми забить гол такому сложно-
му сопернику.  Но, к сожалению, 
нам не хватило опыта и концен-
трации, для того чтобы удержать 
преимущество. Тем не менее мне 
понравился матч. играть на таком 
стадионе в абсолютно футбольной 
атмосфере – мечта каждого футбо-
листа», – заявил Максимович. 

«Астана» набрала 4 очка, отстав 
от «Галатасарая» на один балл. Ту-
рецкий клуб выступит в плей-офф 
лиги Европы. А мадридский «Атле-
тико» и лиссабонская «бенфика» сы-
грают в весенней стадии лиги чем-
пионов. испанский клуб обыграл 
португальцев на выезде со счетом 
2:1 и занял в группе C первое место 
(13 очков). у «бенфики» 10 баллов. 

я остаюсь!
Станимир Стойлов на послемат-
чевой пресс-конференции озвучил 
ожидаемое и без преувеличения 
ключевое решение остаться в Аста-

не еще на два года. «Мне необходи-
мо было дождаться конца сезона. 
и я решил продолжить работу в 
Астане. На днях я подпишу новый 
контракт с клубом. В дальнейшем 
я хочу сохранить костяк команды и 
усилить его парой классных игро-
ков», – заключил Стойлов. 

побеждай и зарабатывай
Выступление в лиге чемпионов 
гарантировало «Астане» не только 
признание и узнаваемость, но и со-
лидное пополнение бюджета в виде 
вознаграждений. Так, за участие в 
групповой стадии турнира клубу 
положено 12 млн евро. Как победи-
тель отборочного раунда плей-офф 
казахстанская команда заработала 
2 млн евро, а также 700 тыс. евро за 
участие во втором и третьем отбо-
рочном раундах. Наконец четыре 
ничьи, за каждую из которых по-
лагается по 500 тыс. евро, принесут 
в казну «Астаны» еще 2 млн евро. 
Общая сумма вознаграждения со-
ставила 16,7 млн евро.

Данияр Балахметов 

В ближайшую субботу в Па-
риже состоится жеребьевка 
финальной части Евро-2016, 

который в будущем году состоит-
ся во Франции. Число участников 
грядущего турнира по сравнению 
с предыдущими существенно рас-
ширено. Теперь вместо 16 сборных 
благодаря реформам главы уЕФА 
Мишеля Платини на первенстве 
Европы выступят 24 команды. По 
сути, это половина от общего коли-
чества участников классификации 
(53 сборные). Стоит отметить, что 
грядущий турнир получил сразу 
пять дебютантов, в числе которых 
сборные исландии, Северной ир-
ландии, уэльса, Албании и Сло-
вакии. Причем все эти команды 
напрямую вышли на Евро-2016. Че-
тыре дебютанта (кроме Словакии), 
а также команды Турции и ир-
ландии определены в последнюю 
четвертую корзину. больше дебю-
тантов было только на Евро-1996 
в Англии. Тогда шесть сборных 
впервые для себя открыли новый 
турнир.

действующие чемпионы Ев-
ропы испанцы получили первый 
номер посева. А команда Франции 
на правах хозяйки не распределе-
на ни в одну корзину, ей уже при-
своена первая позиция в группе 
A. В связи с этим в первой корзине 
представлены всего пять сборных. 
В остальных корзинах по шесть ко-
манд.

Финальный турнир начнет-
ся 10 июня будущего года. В этот 
день сборная Франции на «Стад де 
Франс», расположенном в приго-
роде Парижа Сен-дени, сыграет в 
матче открытия со второй коман-
дой группы A. Всего в трех турах 
групповой части будет проведено 
36 матчей на всех десяти заявлен-
ных для проведения Евро-2016 ста-
дионах. 

По итогам группового этапа, ко-
торый завершится 22 июня, по две 
лучшие команды из каждой груп-
пы плюс четыре лучших обладате-

ля третьих мест выйдут в плей-офф 
турнира, где 16 сборных со стадии 
1/8 финала начнут играть на вы-
лет.

Плей-офф стартует 25 июня. По-
следний матч турнира, имеющий 
порядковый номер 51, состоится 10 
июля на главном стадионе Фран-
ции «Стад де Франс». Победитель 
континентального первенства сы-
грает в 2017 году на Кубке конфеде-
раций в России. 

Самой титулованной в рамках 
чемпионатов Европы является 
сборная Германии (1972, 1980, 

1996), которая три раза завоевы-
вала трофей и еще три раза игра-
ла в финалах турнира (1976, 1992, 
2008). Команда испании также 
трижды завоевывала Кубок Анри 
делоне (1964, 2008, 2012), но в 
финале играла всего раз, по иро-
нии судьбы случилось это в 1984 
году во Франции. «Трехцветные» 
между тем дважды побеждали на 
первенствах континента. Помимо 
домашнего триумфа 1984 года, в 
котором как игрок поучаствовал 
Мишель Платини, они завоевыва-
ли трофей на Евро-2000. Если сле-
довать этой логике, то в 2016 году 
они вновь должны стать лучшими 
в Европе. 

Еще несколько сборных по од-
ному разу выигрывали чемпио-
нат Европы: СССР (1960), италия 
(1968), Чехословакия (1976), Гол-
ландия (1988), дания (1992), Гре-
ция (2004). и если сборные СССР 
и Чехословакии, прекратившие 
свое существование, представлены 
на Евро-2016 правопреемницами 
в лице России и Чехии, то ни гол-
ландцев, ни датчан, ин греков во 
Франции не будет по причине не-
удачи в отборочном турнире. 

Состав корзин выглядит 
следующим образом:

Корзина 1: 
испания (чемпион), Германия, 
Англия, Португалия, бельгия

Корзина 2: 
италия, Россия, Швейцария, 
Австрия, хорватия, украина

Корзина 3: 
Чехия, Швеция, Польша, Румыния, 
Словакия, Венгрия

Корзина 4: 
Турция, ирландия, исландия, 
уэльс, Албания, Северная 
ирландия
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опубликован закон РК  
«о внесении изменений 
по вопросам защиты прав 
инвалидов»

законом Республики Казахстан от 3 
декабря 2015 года № 433-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам защиты прав инва-
лидов (не введен в действие)

закон разработан в реализацию закона «О 
ратификации Конвенции о правах инва-
лидов», подписанного Главой государства 
20 февраля текущего года.

В целях совершенствования системы 
социальной защиты инвалидов, повыше-
ния эффективности предоставления услуг 
в сфере реабилитации инвалидов, при-
нятия надлежащих мер по обеспечению 

доступа инвалидов к труду, физическому 
окружению, в том числе к транспорту, 
информации и связи, с учетом их особых 
потребностей к объектам и услугам, от-
крытым и предоставляемым всему насе-
лению.

Предоставление специальных социаль-
ных услуг на дому и в территориальных 
центрах социального обслуживания

Предоставление специальных социаль-
ных услуг одиноким инвалидам первой и 
второй групп, нуждающимся в посторон-
нем уходе и помощи в связи с частичной 
или полной утратой возможности само-
стоятельно удовлетворять свои основные 
жизненные потребности, способности к 
самообслуживанию и (или) передвиже-
нию, осуществляется отделениями соци-
альной помощи на дому и в территориаль-
ных центрах социального обслуживания 
престарелых и инвалидов в соответствии 

со стандартами оказания специальных со-
циальных услуг в области социальной за-
щиты населения.

Предоставление специальных соци-
альных услуг детям-инвалидам, нуж-
дающимся в постороннем уходе и по-
мощи в связи с частичной или полной 
утратой возможности самостоятельно 
удовлетворять свои основные жизнен-
ные потребности, способности к само-
обслуживанию и (или) передвижению, 
осуществляется отделениями социаль-
ной помощи на дому и в территориаль-
ных центрах социального обслуживания 
престарелых и инвалидов в соответствии 
со стандартами оказания специальных 
социальных услуг в области социальной 
защиты населения.

Предоставление специальных социаль-
ных услуг на дому и в территориальных 
центрах социального обслуживания пре-

старелых и инвалидов осуществляется за 
счет бюджетных средств.

Предоставление специальных социаль-
ных услуг одиноким инвалидам первой и 
второй групп, инвалидам первой и второй 
групп из числа психоневрологических 
больных, детям-инвалидам, нуждающим-
ся по состоянию здоровья в постоянном 
постороннем уходе и медицинском об-
служивании, осуществляется в домах-ин-
тернатах для престарелых и инвалидов, 
детей-инвалидов, профилированных в 
соответствии с возрастом, состоянием 
здоровья инвалидов, и включает создание 
условий жизнедеятельности, обеспечение 
ухода, медицинское обслуживание, реа-
билитацию, социально-трудовую адапта-
цию, организацию отдыха и досуга.

Объем специальных социальных услуг 
лицам, проживающим в государствен-
ных медико-социальных учреждениях и 

негосударственных медико-социальных 
организациях, предоставляется в соответ-
ствии со стандартами оказания специаль-
ных социальных услуг в области социаль-
ной защиты населения.

Предоставление специальных социаль-
ных услуг в государственных медико-со-
циальных учреждениях осуществляется 
за счет бюджетных средств и (или) иных 
материальных и финансовых поступле-
ний в соответствии с законодательством 
Республики Казахстан.

Предоставление специальных социаль-
ных услуг в негосударственных медико-
социальных организациях осуществляет-
ся на платной основе, включая средства 
учредителей, в соответствии с законода-
тельством Республики Казахстан. 

закон вводится в действие с 1 января 
2016 года, за исключением отдельных 
норм.

Адина Байкинова  
(Алматы – Ренн, Франция)

На северо-западе Франции уютно 
расположился регион бретань, 
омываемый с севера ла-Маншем, 

а с юга – бискайским заливом. Админи-
стративный центр региона — город Ренн 
– ежегодно заполняется студентами. На 
200 тыс. местных жителей приходится 
порядка 60 тыс. студентов. В городе нахо-
дится несколько крупных университетов, 
за счет которых и обеспечивается основ-
ной приток студентов. Наиболее привле-
кательным из них является ESC Rennes 
School of Business (фр. École Supérieure 
de Commerce de Rennes). Основанный в 
1990 году при содействии Торговой и ин-
дустриальной палаты Ренна ESC Rennes 
School of Business входит в так называе-
мую группу Grandes Écoles – высшие шко-
лы во Франции, учиться в которых счита-
ется престижнее, чем в университетах. 

Связано это с тем, что при поступлении 
в государственный университет нет при-
вычного отбора студентов, а только по-
литика свободной записи. С высшими 
школами дела обстоят сложней. В Grandes 
Ecoles необходимо сдавать несколько эк-
заменов. Конечно, поступить в высшую 
школу намного сложнее, но и професси-
ональных перспектив намного больше. 
Так, если взглянуть на статистику, предо-
ставленную ESC Rennes School of Business, 
порядка 96% выпускников находят ра-
боту после 4 месяцев после окончания 
школы, 60% находят работу еще будучи 
студентами и 72% работают на позициях, 
которые связаны с международной дея-
тельностью. Средняя заработная плата 
выпускников, которые нашли работу во 
Франции и в целом по миру, составляет 
43,5 тыс. евро и 61,5 тыс. евро в год соот-
ветственно.

«у школы есть три важнейшие аккре-
дитации – EQUIS, ACCSB (Ассоциация по 

развитию университетских бизнес-школ, 
– прим. ред.) и AMBA. EQUIS представля-
ет собой аккредитацию высших учебных 
заведений, которая специализируется на 
менеджменте и управлении бизнесом, 
создана Европейским фондом развития 
менеджмента EFMD (European Foundation 
for Management Development). AMBA – это 
международная организация, которая за-
нимается аккредитацией бизнес-школ и 
программ MBA. Вузы с тройной аккреди-
тацией называют Triple crowned, то есть 
коронованные трижды. Все три аккреди-
тации есть только у 1% от бизнес-школ по 
миру», – сообщает директор ESC Rennes 
School of Business Оливье Аптель.

Пожалуй, отличительной чертой ESC 
Rennes School of Business является глобаль-
ный охват учащихся – 80% от общей доли 
принадлежит международным студентам 
со всего мира. Примерно такой же процент 
приходится и на преподавателей.

«Поступить было непросто, – при-
знается студент из Алматы илияс Герье, 
учащийся первого курса бакалавра в ESC 
Rennes School of Business, – но и не так тя-
жело, как может показаться. Все началось 
с посещения образовательных выставок. 
В Алматы проходила выставка универ-
ситетов, где можно было найти нужную 
информацию. В этой школе мне понрави-
лось, что программа обучения идет и на 
французском, и на английском языках, 
кроме того, много иностранных студен-
тов, что помогает развиваться».

Студент отмечает, что основной упор 
в школе делается на самообучение, а вре-
мени на стандартные лекции в аудитории 
с профессором отводится немного.

«Тут не совсем стандартный подход к 
тем же лекциям. Например, на один пред-
мет выделяется целый учебный день, 
после чего мы проводим group meeting, 
а к этому действительно нужно привы-

кнуть. Мы делаем большое количество 
разных проектов в группах по четыре-
пять человек разных национальностей и 
с разным предыдущим образованием, но 
это способствует лучшей адаптации. Мы 
встречаемся с членами команды, обсужда-
ем проекты, пишем отчеты и делаем пре-
зентации, занимаемся исследованиями», 
– говорит он.

Мастер-класс
Политика школы такова, что большая 
часть профессоров – это иностранные пре-
подаватели. Сейчас их доля занимает до 
80% от общего состава. Главный упор при 
наборе преподавателей делается на их ис-
следовательскую деятельность.

«две трети из постоянных преподава-
телей и одна треть наших студентов яв-
ляются международными, что похоже на 
культурную смесь, которая день за днем 
протекает в кампусе. за предметы препо-
даватели также получают оценки. Студен-
ты, которые слушали курс определенного 
лектора, по окончании года ставят ему 
оценку. Они оценивают методы обучения, 
информативность и полезность», – объяс-
няет лоранс Форт-Рише, заместитель де-
кана по факультативной части ESC Rennes 
School of Business.

Сам процесс набора профессоров зани-
мает достаточно длительное время. Как 
признается Форт-Рише, если раньше на 
одно место преподавателя в школе при-
ходило по 20-30 заявок, то теперь с ростом 
популярности школы эта цифра перевали-
ла за 350.

«На самом деле процесс поиска и при-
нятий на работу занимает очень много 
времени, как для нас, так и для самих 
кандидатов. Так как мы уделяем много 
времени исследовательской части, это-
го же мы требуем от наших кандидатов. 
Часто мы проводим по несколько скайп-

интервью, прежде чем убедиться в пра-
вильности нашего выбора. После чего 
профессор приезжает к нам и уже высту-
пает на панельной дискуссии, где расска-
зывает о себе и о своих исследованиях. 
Кроме этого, мы просим провести так 
называемый «педагогический класс» для 
наших студентов, чтобы оценить способ-
ности преподавателя», – говорит лоранс 
Форт-Рише.

Цена вопроса
Стоимость образования в бизнес-школах 
складывается из нескольких показателей: 
проживание, учебная литература, расхо-
ды на общественный транспорт, питание 
и плата за учебу. К ним же можно при-
числить расходы на поездки по обмену и 
практику, которые часто бывают обяза-
тельными для той или иной школы. Цена 
за год обучения, кстати, сильно варьирует-
ся, в зависимости от уровня учебного заве-
дения. Общие затраты на MBA-программу 
могут доходить до 100 тыс. евро в зависи-
мости от города и школы.

По данным Bloomberg Business Week, 
цена бизнес-образования в ведущих за-
рубежных бизнес-школах растет на 2-5% 
в год. Европейские программы порой ока-
зываются гораздо выгоднее, например, 
американских. Обучение в бизнес-школах 
Европы длится, как правило, год, в то вре-
мя как в США – 2 года – стандартное время 
для учебы по программе MBA.

Возвращаясь к ESC Rennes School of 
Business, хотелось бы отметить, что цена 
за год обучения в этой школе составляет 
6,4 тыс. евро за год обучения по програм-
ме бакалавриат, что вполне демократич-
но. Стоимость программы MBA – 10,4 тыс. 
евро в год, а Master of science обойдется в 
15 тыс. евро за 18 месяцев обучения. 

«Цена за год обучения в школе вполне 
приемлема как для местных, так и для ино-
странных студентов. Если присмотреть-
ся к другим бизнес-школам в соседних 
городах или том же Париже, то цена там 
довольно высока. из-за размеров Ренна и 
его ориентированности на студентов про-
живание и питание обходится не так до-
рого. Студенты тратят примерно 600 евро 
в месяц. и в эту стоимость входят аренда 
квартиры или комнаты, питание, расходы 
на общественный транспорт. Кроме этого, 
государство выделяет по 200 евро в месяц 
иностранным студентам на проживание, 
это что-то вроде небольшой стипендии», 
– приводит данные директор по между-
народному развитию ESC Rennes School of 
Business Нолвин Прие.

Как показывают исследования (GMAC, 
QS и Poets and Quants), выпускники топо-
вых бизнес-школ Европы и США возвраща-
ют порядка $2,3-3 млн в последующие 20 
лет после окончания заведения. Обозрева-
тели объясняют это тем, что превалирую-
щая доля выпускников почти сразу же на-
ходит работу с высоким уровнем оклада.

«Те, кто приходит за образованием в 
бизнес-школу, уже, как правило, имеют 
список школ, куда они собираются посту-
пать, и приходят они со своим списком во-
просов по каждой. Крупные школы часто 
предоставляют возможность посетить 
лекции, осмотреть кампус и понять, на-
сколько тебе удобно будет в школе. думаю, 
это очень важно», – объясняет Аптель.

Рынок бизнес-образования по миру 
становится все шире, однако количество 
специализированных и качественных 
школ, как и раньше, ограничено. Нельзя 
не отметить сегментированность, кото-
рую сейчас предлагают бизнес-школы. 
Одни, как ESC Rennes School of Business, 
делают акцент на исследовательской дея-
тельности, другие, например, приглаша-
ют прямых участников бизнеса выступать 
в качестве лекторов. В любом случае учеба 
в международной бизнес-школе поможет 
взглянуть на бизнес более системно и гло-
бально, а также даст гораздо больше воз-
можностей для роста.

* Поездка была организована Представи-
тельством по торговле и инвестициям 
Посольства Франции в РФ

продавцы образования
Высшие школы во Франции делают упор на самообучение

неприступный «Амур»
хоккейный клуб «барыс» прервал серию из четырех побед в Кхл

Вячеслав Селезнев 
Фото: barys.kz

хоккейный клуб «барыс» 
продолжил свою победную 
серию в поединках со «Сло-

ваном» и «Медвешчаком». А во 
вторник начал дальневосточное 
турне по маршруту хабаровск – 
Владивосток. Первый матч в рам-
ках этого выезда команда Андрея 
Назарова провела против «Амура». 
В четверг и пятницу «барыс» сы-
грает две встречи с «Адмиралом». 
К слову, «Амур» прервал побед-
ную поступь «барыса», длившу-
юся четыре матча. В этом сезоне 
оба клуба встречались в Астане, 
и казахстанский клуб уступил ха-
баровчанам со счетом 2:3. На этот 
раз результат повторился. денис 
Толпеко уже на второй минуте 
встречи вывел хозяев вперед. Од-
нако брэндон боченски в дебюте 
второго периода восстановил рав-

новесие. На это «Амур» ответил 
двумя заброшенными шайбами в 
исполнении Вячеслава литовчен-
ко на последней минуте периода 
и Вячеслава ушенина, который от-
личился в заключительной трети 
матча (42-я минута). «барысу» уда-
лось лишь сократить счет. Автором 
гола на 48-й минуте стал Найджел 
доус. 

В Восточной конференции по 
состоянию на вечер среды «барыс» 
занимал девятую строчку, набрав 
56 очков. 

«Адмирал» год без побед
Владивостокский клуб обыгрывал 
«барыс» в последний раз 29 ноя-
бря 2014 года. Остальные четыре 
встречи, сыгранные после этого, 
остались за казахстанским коллек-
тивом. дважды это произошло в 
рамках Кубка Президента РК и два 
раза в матчах регулярного первен-
ства Кхл. 

Примечательно, что «Адмирал» 
последний матч выиграл у «бары-
са» в Астане. Также дополнитель-
ная подоплека заключается в том, 
что из трех матчей во Владивосто-
ке «Адмирал» выигрывал два. 

Реванш со «Слованом»  
и «Медвешчаком»
Матчи против «Слована» и «Мед-
вешчака» получились разными. 
Словацкий клуб был обыгран лишь 
в овертайме – 5:4. А вот хорватам 
получилось отомстить после обид-
ного поражения в загребе со сче-
том 0:3. Субботний реванш по всем 
статьям вышел убедительным – 6:1. 
При этом матч изобиловал не толь-
ко большим количеством забро-
шенных шайб, но и нарушениями. 
Обе команды суммарно получили 
78 штрафных минут, в том числе 
и большие штрафы с дисквалифи-
кацией до конца игры. Сначала, на 
третьей минуте поединка дамир 

Рыспаев устроил кулачный бой с 
игроком гостей Натаном Перкови-
чем. Рыспаев, к слову, на этом не 
остановился и по пути к скамейке 
штрафников попытался разобрать-
ся с запасными «Медвешчака». В 
итоге Рыспаев получил пять минут 
штрафа как зачинщик драки + 20 
минут дисциплинарного наказа-
ния до конца матча. учитывая, что 
в этом сезоне он уже трижды полу-
чал наказания за драки (2 раза как 
зачинщик) и имел двадцатими-
нутный штраф, Рыспаев подвергся 
автоматической дисквалификации 
на две предстоящие игры. 

А уже на 35-й минуте поединка 
канадский легионер гостей блейк 
Парлетт сыграл грубо против Мак-
сима худякова, атаковав того на 
скорости коленом в колено. за этот 
потенциально травмоопасный 
прием Парлетт получил наказание 
до конца игры и дисквалификацию 
на один матч. 
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В КАзАхСТАнЕ 
изМЕняТ пРоЦЕДуРу 
оФоРМлЕния ДТп

Страховые компании активно обсуждают 
возможные изменения в оформлении дорож-
но-транспортных происшествий и введение 
европротокола. В конце ноября генеральная 
прокуратура предложила ввести европрото-
кол на территории Казахстана. Если в аварии 
не пострадали люди, а общий объем ущерба 
не превысил страхового лимита, то на месте 
дТП оформляется европротокол. При этом 
оба водителя должны быть согласны на со-
ставлении европротокола, а один из них обя-
зан признать вину. документ будет основа-
нием для выплаты страховки и гарантирует 
безопасность от недобросовестных действий 
любой из сторон. Такая процедура успешно 
применяется во многих странах мира, таких 
как Франция, бельгия, Греция, италия, Пор-
тугалия, испания, Великобритания и в ряде 
стран СНГ – в России, беларуси и украине. В 
европротоколе есть минусы и плюсы, которые 
страховые компании должны будут тщатель-
но взвесить. Например, сейчас в случае дТП 
виновник оплачивает штраф 20 МРП, а также 
покупает новый страховой полис, который 
стоит на порядок дороже. В дополнение мож-
но лишиться прав управления транспортным 
средством сроком на 1 год, а в случае отказа 
от медицинского освидетельствования – на 
два года. Европротокол позволяет водителям 
самостоятельно решить материальные пре-
тензии при участии страхового агента, но 
без привлечения сотрудников дорожно-па-
трульной полиции, которых зачастую очень 
долго ждать. Также введение европротокола 
позволит водителям быстрее освободить про-
езжую часть, что положительно скажется на 
движении транспорта в городах. Страховые 
компании предполагают, что европротокол 
можно будет применять при оформлении 
дТП, в которых ущерб не превышает 50 МРП 
(этого едва хватит на крыло, бампер и фару) 
и только при условии отсутствия физических 
повреждений у водителя или пассажиров. По-
мимо этого, страховые компании предлагают 
увеличить стоимость страховки для водите-
лей, неоднократно попадавших в дорожно-
транспортные происшествия.

HyUNDAI – лиДЕР 
СРЕДи глоБАльных 
БРЕнДоВ

По итогам 11 месяцев 2015 года бренд 
Hyundai в составе КМК «Астана Моторс» занял 
первое место по продажам на официальном 
авторынке страны. Согласно данным анали-
тической службы КМК «Астана Моторс» в пе-
риод с января по ноябрь текущего года, казах-
станские дилеры Hyundai реализовали 10 799 
легковых автомобилей. Рыночная доля со-
ставила 13,1% от общего объема рынка. «хо-
рошая динамика продаж бренда Hyundai на 
фоне нестабильной экономической ситуации 
в стране обусловлена не только правильным 
ценовым позиционированием моделей, но и 
развитием различных программ автокреди-
тования, как через собственную программу 
«Астана Моторс Финанс», так и благодаря 
программе льготного кредитования при под-
держке «бРК». Наибольшей популярностью 
в рамках программы кредитования пользо-
вался Hyundai Elantra, казахстанского про-
изводства, стоимость которого начинается 
от 4 240 000 тенге. до конца года компания 
продолжит принимать заявки по программе 
автокредитования под 4% годовых, при госу-
дарственной поддержке», – отметил исполни-
тельный директор КМК «Астана Моторс» Ан-
тон Афонин. По условиям госпрограммы на 
поддержку отечественных автопроизводите-
лей «бРК» максимальная стоимость приобре-
таемого автомобиля увеличена до 9 млн. тен-
ге. В рамках программы доступны 5 моделей 
Hyundai, произведенных в Казахстане. Это 
Hyundai Elantra, i30, Sonata, Santa Fe и Tucson. 
Основные условия кредитования физических 
лиц на покупку легкового автотранспорта от-
ечественного производства, утвержденные 
Правительством РК: номинальная ставка воз-
награждения – не более 4% годовых, при этом 
годовая эффективная ставка (включает за-
траты по страхованию и оформлению в залог 
автотранспорта) не превышает 7,5% годовых. 
Срок кредитования – не более 5 лет, первона-
чальный взнос – 0-20%, валюта займа – тенге.
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Дмитрий Фадеев

На прошлой неделе на горнолыжном 
курорте «Шымбулак» компания 
Nissan запустила в Казахстане про-

ект X-Tour, посвященный внедорожной 
линейке бренда. Так, журналисты и все 
желающие могли протестировать и испы-
тать невероятные ощущения от вождения 
легендарных кроссоверов и внедорожни-
ков марки и принять участие в различных 
соревнованиях. Алматы стал первым в ре-
гионе городом проведения X-Tour, позже в 
январе-марте этап Nissan X-Tour пройдет в 
крупнейших городах России.

На парковке «Шымбулак» журнали-
стов ждали по 3-4 модели всей линейки 
кроссоверов и внедорожников. Команды 
были поделены по цветовой гамме: крас-
ные, оранжевые или синие – по количе-
ству и сложности трасс. Самым сложным 
и длинным был красный маршрут, в нем 
участвовали брутальный Patrol и полно-
размерный кроссовер Nissan Pathfinder. 
Juke и Qashqai проходили самую короткую 
и легкую трассу, средняя дистанция оста-
лась за X-Trail. Все автомобили показали 
превосходное прохождение дистанций, а 
такие системы, как камеры по всему пери-

метру, система помощи при спуске с горы, 
система полного привода, пришлись как 
никогда кстати.

А вот на состоявшейся пресс-
конференции «ниссановцы» поделились 
своими новостями по развитию бренда в 
нашей стране. Так, казахстанское и россий-
ское подразделение Nissan объединились в 
единое целое, теперь ООО «Ниссан Мэну-
фэкчуринг РуС» становится генеральным 
дистрибьютором автомобилей Nissan на 
территории Казахстана. Что позволит с 
большей эффективностью противостоять 
непростой экономической ситуации на 
обоих рынках, используя совместные ре-
сурсы и российское производство. 

«Казахстан имеет для Nissan очень важ-
ное значение. Несмотря на непростую 
экономическую обстановку в данный мо-
мент, мы уверены, что автомобильный 
рынок Казахстана будет развиваться. В 
рамках Таможенного союза мы имеем воз-
можность поставлять сюда автомобили, 
произведенные в России и максимально 
адаптированные к местным условиям 
эксплуатации. Объединение двух стран 
в один регион делает его еще весомей в 
рамках Nissan Европа», – отметил управ-
ляющий директор Nissan Russia Андрей 
Акифьев.

В линейке автомобилей Nissan, по-
ставляемых из России в Казахстан, будет 
представлено 8 продуктов, среди которых: 
X-Trail, Pathfinder и Qashqai, производимые 
в Санкт-Петербурге, Almera, собираемая 
на мощностях «АВТОВАза» в Тольятти, 
Sentra и Tiida из ижевска. Также для по-
купателей будут доступны Nissan Juke – на 
английском заводе в Сандерленде и Patrol 
(производство – япония).

Напомним, что на территории Казах-
стана функционируют 13 дилерских цен-
тров, расположенных в Алматы, Астане, 
Актобе, Караганде, Костанае, Шымкенте, 
Атырау, усть-Каменогорске, Актау, Павло-
даре и уральске. К концу марта 2016 года 
в рамках реализации стратегии Nissan в 
Казахстане запланировано открытие еще 
одного дилерского центра.

Помимо продажи, обслуживания и ре-
монта автомобилей центры будут пред-
лагать своим клиентам услуги по оформ-
лению страховых полисов и специальные 
кредитные программы.

Nissan X-Tour стартанул  
в Казахстане


